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На Даниловском рынке, 
несмотря на будний 
день, людно. У рыбных 
прилавков даже неболь-

шие очереди. Ассортимент то-
вара велик: тут есть и  при-
вычная москвичам рыба, и де-
ликатесы Русского Севера — 
сиг, и байкальский омуль, 
и муксун, и корюшка. Правда, 
свежей, охлажденной рыбы, 
привезенной из полярных 
широт, нет — только вяленая 
и холодного копчения. 
— А мы открылись всего пару 
недель назад, — рассказывает 
продавец Елена Криницы-
на. — Постоянных покупате-
лей уже довольно много. Кто 
же откажется от вкусной 
рыбы? Вот и к нам приходят за 
товаром из Таймыра, Якутии, 
Чукотки и других регионов 
Приполярья и Заполярья. Са-
мое свежее и вкусное для Мо-
сквы привозим!
Естественно, не может не ин-
тересовать стоимость продук-
тов. Омуль — 1500 рублей за 
килограмм, сиг — 1550 руб-
лей, муксун — 1800 рублей, ко-
рюшка — 1950 рублей. 
— Готовят рыбку холодного 
копчения прямо рядом с ме-
стом лова, — поясняет Крини-
цына. — В Москву везем уже 
готовой к употреблению. Да 
вы только понюхайте, какой 
аромат у нашей рыбки — за-
качаешься!
Спрашиваю о возможном 
в будущем повышении цен на 
продукцию: в последнее вре-
мя стало модно обосновывать 
любое ценовое колебание ос-
лаблением рубля.
— При чем тут курсы ва-
лют? — отвечает вопросом на 

вопрос Елена Криницына. — 
Мы продаем российскую рыбу 
российской же переработки. 
А это никак не зависит от кур-
са доллара или евро. 
На Дорогомиловском рынке, 
который имеет репутацию 
места, где можно найти все, из 
всего богатого ассортимента 
российских полярных вод  
мне удалось найти только ох-
лажденного, потрошеного 
сига. Продавец Батыр Мухам-
медов сказал, что деликатес 
выловлен в озере Байкал. 
— Рыба качественная, све-
жая, — отметил Батыр Му-
хаммедов. — Понюхайте, сей-
час важное расскажу, только 
для вас: свежий сиг пахнет 
огурцом. 
И действительно, тушка исто-
чает аромат огурца, хоть и не-
сильный. Стоит сиг, по словам 
продавца, 1000 рублей за ки-
лограмм. 
Кстати, на следующей неделе 
в Москве пройдет фестиваль 
«Рыбная неделя», где москви-
чи смогут продегустировать 
и приобрести деликатесы. 

Художники должны нести 
ответственность за свою работу

 ■ АНАСТАСИЯ  РОГОВА
 ■ a.rogova@vm.ru

Вчера в медиацентре газе-
ты «Вечерняя Москва» 
прошел круглый стол на 
тему «Современное ис-

кусство: наследие классики 
или вызов традициям». Со-
бравшиеся в студии эксперты 
попытались определить на-
правление, в котором развива-
ется современное искусство. 
И заодно ответить на вопрос: 
почему широкая аудитория не 
понимает и не принимает экс-
перименты художников?
— В своей мастерской худож-
ник вправе делать все, что ему 
хочется, — уверена владелица 
галереи Шазина Агрба. — Но 
в галерее я беру на себя ответ-
ственность перед зрителями 
и покупателями за качество 
его работ. И считаю, что ху-
дожник в первую очередь дол-

жен владеть своей професси-
ей. А зрители выбирают по 
принципу «нравится — не нра-
вится». Не могу сказать, что 
у нас в России есть коллекцио-
неры, которые хорошо разби-
раются в искусстве и приходят 

в галереи, чтобы составлять 
коллекции современной жи-
вописи. В основном люди по-
купают картины себе в дом.
— Есть путаница понятий 
и мнений о том, что такое со-
временное искусство в прин-
ципе, — уверен художник 
и философ Андрей Велика-
нов. — Зрителю тяжело вос-
принимать то, что идет враз-
рез с традицией. Но задача ис-

кусства — тревожить, застав-
лять работать, думать, не да-
вать покоя. Искусство  возник-
ло в процессе борьбы человека 
с самим собой и с природой. 
И с тех пор не изменилось.
— Сейчас художники, которые 

следуют классиче-
ским традициям, 
стали неким анде-
граундом, — пола-
гает скульптор 
и искусствовед 
Илья Дюков. — 

Форма произведения отража-
ет процессы, которые происхо-
дят в душе художника. Худож-
ники устраивают громкие ак-
ции, чтобы привлечь внима-
ние, а люди держатся за тради-
ции. Ломка зрителю дается тя-
жело. И надо поддерживать 
тех, кто не провокациями за-
нимается, а работает. Ведь ху-
дожник редко бывает еще 
и успешным торговцем.

Столичные 
полицейские 
наградили 
горожан за помощь 
и неравнодушие ➔ СТР. 4

Петербургский 
режиссер Юрий 
Бутусов покажет свою 
версию пьесы «Бег» 
в Театре Вахтангова ➔ СТР. 7

Сергей Собянин 
ознакомил 
Минфин 
с антикризисным 
планом ➔ СТР. 2

ГРАЖДАНСКАЯ АКТИВНОСТЬ КУЛЬТУРАБЮДЖЕТ

ТЕХНИКА

Корюшка и семгу бьет
Рынки радуют разнообразием отечественной рыбы

Вчера 15:30 Продавец рыбного отдела Даниловского рынка Екатерина Дьякова вылавливает из аквариума живого осетра. Рыбы на Даниловском рынке много на любой вкус 
и кошелек. Здесь есть как свежая, охлажденная продукция, так и копченая и соленая рыба
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Горожане 
выбрали зебру

Вчера Госавтоинспек-
ция Москвы во всех 

округах провела операцию 
«Пешеход».
Дежурившие у переходов со-
трудники ГИБДД не просто 
обращали внимание пешехо-
дов на необходимость соблю-
дать правила, но и предлага-
ли сделать селфи на фоне зе-
бры. В результате в сети поя-
вилось множество фотогра-
фий под единым хештегом 
«Я выбираю зебру». ГИБДД 
и дальше планирует исполь-
зовать оригинальные спосо-
бы привлечения внимания 
москвичей к проблеме безо-
пасности на дорогах. И напо-
минает: водителям нельзя за-
бывать о снижении скорости, 
ведь большинство несчаст-
ных случаев происходит 
по их вине. А пешеходы в лю-
бом случае должны удостове-
риться, что их пропускают. 
АНАСТАСИЯ АССОРОВА
a.assorova@vm.ru

Погода на завтра

+8
ДЕНЬ

+2
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 05:23
ЗАХОД СОЛНЦА 19:36

ПРОДПРОБЕЖКА  
Вчера корреспон-
денты «ВМ» про-
шлись по Дани-
ловскому и Доро-
гомиловскому 
рынкам и выясни-
ли, дешевеет ли 
российская рыба, 
а также какими 
морскими дели-
катесами могут 
побаловать себя 
москвичи. 

ДМИТРИЙ 
КРАСНОВ
СОВЕТНИК ГЛАВЫ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО 
АГЕНТСТВА 
ПО РЫБОЛОВСТВУ

В этом году только на откры-
тых площадках фестиваля 
«Рыбная неделя» будет про-
даваться 300 видов рыбной 
продукции, а объем заплани-
рованной реализации состав-
ляет около 300 тонн. 
Сколько будет продано в мага-
зинах и ресторанах, мы смо-
жем подсчитать после оконча-
ния фестиваля. Рыбная про-
дукция во время мероприятия 
будет продаваться под брен-
дом «Русская рыба», разрабо-
танным для популяризации 
отечественной продукции. 
Есть желание сделать фести-
валь «Рыбная неделя» регу-
лярным. 
Росрыболовство рассматри-
вает варианты того, чтобы 
проводить мероприятие 
не только в столице.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Среда

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Первый микрофон». 
Сегодня открывается Международный салон образования. 
О функциях и идеях, представленных на площадке, а также о нов-
шествах, которые ожидают отрасль в ближайшем будущем и от-
даленной перспективе, в эфире сетевого радиовещания «ВМ» 
рассказал  директор исполнительной дирекции Московского 
международного салона образования Максим Казарновский. 

Салон образования 
подскажет решение

Международный мо-
сковский салон обра-
зования — это пло-
щадка диалога между 

педагогами и родителями. 
Между детьми и консультан-
тами по профориентирова-
нию. Между чиновниками, ко-
торые принимают решения 
в области образования, и биз-
несом, который ра-
ботает на этом 
рынке. Идея сало-
на заключается 
в том, чтобы при-
влечь внимание 
к изменениям, ко-
торые произошли в отрасли. 
Показать это мы  сможем  всем  
желающим с 15 по 18 апреля.
Один из проектов, который бу-
дет представлен, — это элек-
тронный учебник. Со следую-
щего года новация вводится 
как обязательная версия бу-
мажной книги. Мы дарим уни-
кальную возможность и педа-
гогам, и родителям ознако-
миться с тем, как и по каким 
учебникам будут учиться со 
следующего года дети. То есть 
мы предлагаем такие проекты, 
которые совмещают итоги 
этого учебного года и перехо-
дят в следующий. Их будет це-
лая палитра. Одна из наших 
ключевых площадок — зона 

профориентации. Сегодня мы 
собрали под одной крышей 
квалифицированных специа-
листов,  которые могут одно-
временно проконсультиро-
вать и детей, и родителей. Мы 
проведем мастер-классы, ко-
торые позволят определить, 
к чему готов ребенок. Нравит-
ся ему сидеть в офисе за ком-
пьютером,  или ездить в ко-
мандировки, или же работать 
в команде. То есть мы хотим 
разобраться, к каким профес-
сиям мир будет готов через 
10 лет и какие компетенции 
будут человеку нужны.

В рамках салона мы расска-
жем, как правильно проходить 
собеседование, грамотно на-
писать резюме. Мы собираем 
лучших консультантов. 
18 апреля проводится день 
школы для родителей. Это бу-
дут лекции об актуальных и по-
пулярных профессиях. А вну-
три школы для родителей бу-
дет и ректорская суббота, ког-
да ректоры 6 ведущих вузов 
приедут с рассказами, как по-
ступать в вуз, каковы дальней-
шие перспективы в получении 
работы  по выбранной профес-
сии. Выставка проходит под 
эгидой Минобразования РФ.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

МАКСИМ 
КАЗАРНОВСКИЙ
ДИРЕКТОР 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
ДИРЕКЦИИ 
МОСКОВСКОГО 
МЕЖДУНАРОДНОГО 
САЛОНА ОБРАЗОВАНИЯ

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

Важное на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

Владимир Путин 
возглавил рейтинг 
самых влиятель-
ных людей мира 
по версии Time

Читатели журнала отдали 
президенту РФ первое 
место. Бараку Обаме —11-е

ПОСЛЕДНИЙ РЫВОК 
К ЛОГОВУ ВРАГА

70 лет Победы

Вчера в  информацион-
ном агентстве «Россия се-
годня» прошел видеомост 
«Война и  Победа в  вос-
приятии России и Герма-
нии». Он был посвящен 
70-летию начала Берлин-
ской наступательной опе-
рации (16 апреля 1945 г.). 

С р о с с и й -
ской сто-
р о н ы 

присутствова-
ли трое экспер-
тов из НИИ во-
енной истории 
Военной академии Ген-
штаба Вооруженных сил. 
Это подполковник Алек-
сей Посунько, замести-
тель начальника отдела 
истории войн, ведущий 
научный сотрудник, пол-
ковник запаса, доцент 
Сергей Аптрейкин и веду-
щий научный сотрудник, 

полковник запаса, доцент 
Борис Божедомов. Герма-
нию представляли заме-
ститель директора Герма-
но-российского музея 
«Берлин-Карлсхорст» 
Маргот Бланк и  его быв-
ший директор доктор Пе-
тер Ян. Обсуждалось, мог-

ла ли Красная армия за-
вершить войну до 9 мая 
1945 года, как советское 
командование помогало 
жителям разрушенного 
Берлина и как сегодня вос-
принимают в  Германии 
войну и Победу.
Мария Раевская 
maria.raevskaya@vm.ru

ДО ЮБИЛЕЯ 
ПОБЕДЫ 
ОСТАЛОСЬ 24 ДНЯ

10
ЦЕНТРОВ
госуслуг Москвы начали 
принимать документы 
на оформление наследства. 
Как сообщила пресс-
служба столичных центров 
госуслуг, с адресами всех 
этих центров можно озна-
комиться на сайте 
www.md.mos.ru.

ЦИФРА

Не нужен сибас европейский, дорадо совсем
не нужна. Омуль и муксун гораздо вкуснее

Вчера в преддверии фе-
стиваля «Рыбная неде-

ля» состоялся мастер-класс по 
приготовлению блинов с рос-
сийской рыбой, на который 
и заглянули корреспондент 
«ВМ» вместе с гастрономиче-
ским обозревателем Анато-
лием Гендиным. 
...Анатолий довольно жму-
рится, запивая квасом блин 
со щучьей икрой. 
— Очень приятное сочетание 
соленой икры со сладкова-
тым тестом, — констатирует 
он. — А со сметанкой будет 
еще нежнее, наверняка по-
нравится девушкам. А если 
еще фирменным яблочным 
сидром запить, эх…
Другие два блюда — блины 
с омулем и муксуном Анато-
лий нашел оригинальными.
— Копченый омуль в горячем 
тесте — звучит непривычно, 
но это пока... — объявил экс-

перт. — Если ввести их 
в меню, уверен, люди распро-
буют и полюбят.
Привить гражданам любовь 
к рыбе — важнейшая госу-
дарственная задача. От такой 
любви — одна сплошная 
польза: для потребителя 
рыба является диетической 
альтернативой мясу, а для го-
сударства — решением зада-
чи импортозамещения.
— Посмотрите, что у нас 
на столах! — возмущается 
представитель оргкомитета 
фестиваля Дмитрий Стеф-
кин. — Искусственно выра-
щенные заграничные сибас, 
дорадо и норвежский ло-
сось... А ведь у нас своей 
рыбы — море!
И не одно — Черное, Азов-
ское, Балтийское, не говоря 
уже про Байкал и множество 
рек и озер, где водятся 
не толь ко деликатесные мук-

сун с омулем, но и рыбка по-
проще.
— Только берут ее неохот-
но, — замечает Дмитрий. — 
Бытует мнение, что россий-
ская рыба менее вкусная, чем 
заграничная. А ведь ее просто 
не умеют готовить.
— Тесто должно быть тон-
кое, — объясняет повар Окса-
на Брит, снимая свежий блин 
со сковороды. — Чтобы 
острый аромат копченой 
рыбки не перебивать.
— А дополнить можно припе-
ком из зеленого лука, — под-
хватывает Анатолий Ген-
дин. — Или отдельно икру 
со сметанкой на тарелке раз-
ложить, как в Финляндии. 
Организаторы уверены, что 
от правильно приготовлен-
ной рыбы российские потре-
бители не откажутся.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
viktoria.fi latova@vm.ru

МЕДИАЦЕНТР ВМ

Дистанционно управляемый подводный аппарат 
Глубина погружения: до 46 м 
Скорость под водой: до 9 км/ч

Аппарат управляется через кабель, 
подключенный к базовой станции, 
которая обеспечивает беспроводное 

подключение к телефону

Устройство оборудовано камерой для съемки 
видео в высоком разрешении 

и светодиодами для съемок в темноте

Винт, отвечающий за угол 
наклона спуска или подъема

Кабель длиной 23 метра 
можно нарастить

Вес: 4 кг

Длина: 
48 см

В корпусе установлен 
аккумулятор (зарядки 
хватает на 3 часа 

непрерывной работы)

Ходовые винты одновременно 
выполняют функцию поворотных

Миниатюрный батискаф HydroView

КАК ЧИСТЯТ МОСКОВСКИЕ ВОДОЕМЫ ➔ СТР. 4
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Ситуационный центр ЦОДД объ-
единяет диспетчеров и инжене-
ров трафика, представителей 
служб, отвечающих за информа-
ционное взаимодействие с жи-
телями города, контроль нару-
шений правил парковки, а также 
других специалистов, оказываю-
щих влияние на транспортные 
потоки. На него возложена коор-
динация работы всех служб го-
рода в чрезвычайных ситуациях. 

Справка

Сергей Собянин: Столица готова 
к юбилею Победы

 ■ АВГУСТИН СЕВЕРИН
 ■ a.severin@vm.ru

На расширенной колле-
гии Минфина подводи-
лись итоги работы за 
год. Градоначальник, 

в частности, рассказал, что 
в последние годы Москва взя-
ла курс на сокращение расхо-
дов, и это уже принесло свои 
плоды. Коммерческий долг го-
рода снизился с 300 до 
160 миллиардов рублей.

Негативные прогнозы 
не сбываются
На заседании коллегии мэр  
также сообщил, что столич-
ные власти приняли решение 
о блокировке 10 процентов  
расходной части бюджета.
— Мы пока не стали вносить 
изменения в бюджет, но тем 
не менее заблокировали рас-
ходы и будем смотреть, что бу-
дет происходить в дальней-
шем с экономикой, — добавил 
он. — Пока негативные про-

гнозы, слава богу, не сбыва-
ются: мы видим и поступле-
ния доходов, и развитие эко-
номики. Надеюсь, что мы вы-
правим ситуацию в целом, но 
считаю, что мы должны быть 
готовы к самым серьезным 
вызовам и самым негативным 
сценариям.

Помощь ветеранам
В этот же день градоначаль-
ник провел заседание прави-

тельства Москвы, на котором 
были рассмотрены два важ-
ных вопроса  — подготовка 
к юбилею Победы и работа 
Транспортного комплекса. 
Открывая заседание, Сергей 
Собянин отметил, что столи-
ца ждет в гости ветеранов из 
всех регионов России, стран 
СНГ и дальнего зарубежья.
— Центральным событием 
праздника, конечно, будет па-
рад Победы на Красной пло-

щади, — сказал мэр. — Посмо-
треть парад можно будет не 
только по телевизору, но и на 
14 больших экранах, которые 
установят на центральных 
улицах и ВДНХ.
После парада по Красной пло-
щади пройдет «Бессмертный 
полк». 
— Москва к празднованию 
юбилея Победы готова, — за-
ключил Сергей Собянин. — 
Я прошу все городские служ-

бы в предстоящие празднич-
ные дни работать в усиленном 
режиме. Конечно, особое вни-
мание уделить социальной 
поддержке, адресной помощи 
ветеранам.
Так, на помощь ветеранам Се-
вастополя Москва выделит 
16,4 миллиона рублей.

Транспорт поехал быстрее
Переходя ко второму вопросу, 
мэр отметил, что транспорт-

ная ситуация улучшилась, 
хотя машин на улицах стало 
даже больше.
Средняя скорость по всем вы-
летным магистралям за ис-
ключением тех, где идет ре-
монт, выросла. Этому способ-
ствовали реализация ком-
плексной схемы организации 
дорожного движения в преде-
лах Третьего транспортного 
кольца и расширение зон 
платной парковки.

ДЕНЬ МЭРА 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин принял 
участие в расши-
ренном заседа-
нии коллегии Ми-
нистерства фи-
нансов РФ и про-
вел заседание 
правительства 
столицы по под-
готовке к 70-ле-
тию Победы.

Вчера 13:36 Мэр Москвы Сергей Собянин выступает на расширенном заседании коллегии Министерства финансов Российской Федерации. Градоначальник поделился опытом 
столицы в преодолении кризисных явлений и выступил с несколькими инициативами, реализация которых могла бы принести пользу не только столице, но и другим регионам

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Элеонорой 
Лукьяновой

Если ваша страсть — растения и все, что с ними свя-
зано, милости просим в «Аптекарский огород». Там 
сейчас как раз разыскивают волонтеров. Сегодня, 
например, в 19:00 пройдет первое собеседование 
с претендентами на эти вакантные места. Лучшие 
из лучших станут членами Садового патруля, кото-
рый будет курсировать по «Аптекарскому огороду» 
и следить за тем, чтобы его посетители соблюдали 
правила поведения. 
Кстати, если вы не успели заявить о своем желании 
стать членом Садового патруля, у вас еще есть шан-
сы — нужно отправить заявку на электронную почту: 
info@hortus.ru. В качестве награды за 10 дежурств 
волонтеры получат годовой абонемент в сад. 

Вчера в Центральном музее Великой Отечественной 
войны прошел вечер памяти, посвященный жителям 
Чувашской Республики, которые в 1941–1945 годы 
на фронте и в тылу боролись за Великую Победу. 
— Войну выиграли не танки, не самолеты и даже 
не армия. Войну выиграл наш советский, а теперь 
уже российский народ, — рассказал «ВМ» полно-
мочный представитель Чувашской Республики при 
президенте РФ Леонид Волков. — В годы войны 
территория Чувашии не была оккупирована немца-
ми, но уроженцы республики наравне со всеми сде-
лали все возможное для победы в войне.
Гостями мероприятия стали ветераны, которые по-
делились своими воспоминаниями о войне. 

Садовый патруль Вечер встреч

Завтра, если вдруг окаже-
тесь на Тверской в районе 
17:00, будьте готовы стать 
участником театрального 
представления. «Спам-
театр» покажет перформанс 
в рамках программы улич-
ного фестиваля «Золотая 
маска в городе». Это будет 
своего рода игра со зрите-
лем, где в качестве актера 
себя может попробовать 
каждый. Дерзайте!

Вчера в рамках «Библионо-
чи» в столице стартовал 
проект «Художник и книга». 
Его цель — показать мо-
сквичам, насколько разно-
образными могут быть ил-
люстрации к книгам. Так, 
для малышей пройдут ма-
стер-классы по созданию 
мультфильмов, зрители по-
старше смогут посетить вы-
ставки. Все подробности 
на biblionight.info.

Готовимся 
к маскараду

Рисуем 
иллюстрации

Завтра — четверг, и именно 
в этот день, как известно, вы-
ходят в прокат новые фильмы. 
Новинками этой недели станут 
фильм «Территория» Алексан-
дра Мельника — экранизация 
одноименного романа Олега 
Куваева,  и картина «Номер 
44» американца Даниэля 
Эспиноса, повествующая 
об СССР времен Иосифа Ста-
лина. Последняя, судя по сю-
жету, наделает много шума.  

Вчера был объявлен лонг-
лист премии «Большая кни-
га». В него вошли 30 произве-
дений, среди которых, напри-
мер, труды Виктора Пелевина, 
Дины Рубиной и Эдуарда Ли-
монова. По словам председа-
теля экспертного совета пре-
мии Михаила Бутова, главным 
трендом этого года у писате-
лей стала национальная тема. 
Окончательный же список фи-
налистов объявят в мае. 

Премьерный 
четверг

Большая 
книга

МОСГОРДУМА

■ Вчера председатель ко-
миссии по городскому хо-
зяйству и жилищной поли-
тике Мосгордумы Степан 
Орлов рассказал о подгото-
вительных мероприятиях 
Фонда капитального ремон-
та жилых домов столицы, 
который заработал в марте.
— В данный момент 
и до 1 мая проходят общие 
собрания, на которых, со-
гласно Жилищному кодек-
су, жители домов принима-
ют решение о форме нако-
пления средств на счетах 
капитального ремонта, — 
рассказал Степан Орлов. — 
Существует два варианта: 
либо самостоятельно нака-
пливать средства на специ-
ально открытом счете, либо 
доверить хранение средств 
Фонду капитального ре-
монта общего имущества 
многоквартирных домов 
города.
По словам председателя 
комиссии, еще сложно го-
ворить, какой способ нако-
пления горожане считают 
надежнее. Сейчас же со-
трудники фонда занимают-
ся организационными во-
просами, разрабатывают 
нормативные документы, 
необходимые для последу-
ющей работы.
■ Вчера на заседании ко-
миссии по физической куль-
туре, спорту и молодежной 

политике и комиссии по об-
разованию рассмотрели 
проблемы развития спорта 
в образовательных учреж-
дениях Москвы.
— На обсуждение был вы-
несен вопрос о создании 
школьных лиг,  — пояснила 
депутат Надежда Перфило-
ва. — Таким образом, 
на уровне межрайонных со-
ветов школ можно было бы 
рассредоточить определен-
ные спортивные направле-
ния по различным школам.
По словам Перфиловой, 
важными вопросами оста-
ются профессиональная 
подготовка и психологиче-
ское состояние учителей 
по физкультуре и тренеров. 
У них должны быть лицен-
зии на право обучать детей 
разным видам спорта.

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». 
В ней мы ежедневно информируем горожан о том, 
над чем сегодня работают столичные парламентарии.

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт Мосгордумы

duma.mos.ru

Главное — наладить 
общение с жителями 

 ■ ЛИНА АЛЕКСЮНАЙТЕ
 ■ l.aleksunaite@vm.ru

Свое первое интервью на 
новой должности пре-
фект Северо-Западного 
а дминис тративного 

округа Алексей Пашков (на 
фото) дал «Вечерней Мо-
скве». Он рассказал нашей га-
зете о рабочих планах на бли-
жайшее будущее, своей семье 
и увлечениях.
Какие рабочие задачи вы сей-
час ставите пред собой?
На данный момент 
главное — вклю-
читься в работу: 
наладить общение 
с жителями, обще-
ственными орга-
низациями, депу-
татами городской 
Думы и районны-
ми, различными 
государственными структура-
ми. Округ активно застраива-
ется крупными объектами. 
Нужно сохранить этот темп. 
Но важно проводить все стро-
ительные работы без вреда 
для комфорта горожан. 
Можно ли назвать конкретные 
проблемы по районам округа?
Нам предстоит решить мно-
жество разнообразных транс-
портных задач: это рекон-
струкция Волоколамского 
шоссе в районе Покровское-
Стрешнево, активное строи-
тельство Северо-Западной 
хорды в районах Щукино и Хо-
рошево-Мневники. В Митине 
необходимо создать много-
функциональный центр, 
а Строгино нуждается в ре-
конструкции многострадаль-
ного кинотеатра «Таджики-
стан», этот вопрос много об-
суждался и в этом году, 
и в прошлом. Он  станет куль-
турно-досуговым центром. 
В Куркине школьники до сих 
пор учатся в две смены. Райо-
ну необходимо еще одно учеб-
ное заведение. 

Как будет благоустраиваться 
округ?
Только в этом году мы откро-
ем шесть народных парков. 
Продолжится акция «Милли-
он деревьев» — этой весной 
с 18 апреля по 6 мая высадим 
422 дерева и более 84 тысяч 
кустарников. Сейчас все гото-
во к проведению общегород-
ских субботников в округе.
Вы сами собираетесь принять 
в них участие?
Конечно! Кроме того, плани-
руется, что в субботниках 

в округе поуча-
ствуют около 
50 тысяч человек. 
Это школьники, 
студенты, работ-
ники учреждений 
и предприятий. Во 
всех районах опре-
делены точки по 
раздаче инвента-

ря.  В основном будем убирать 
в парковых зонах, которые 
так популярны у горожан.
Какие планы намечены в сфере 
ЖКХ?
В этом году на обслуживание 
домов государственными уч-
реждениями перешли остав-
шиеся четыре района. Теперь 
наша задача — выстроить ра-
боту ГБУ «Жилищник»  в на-
шем округе эффективно, что-
бы горожане почувствовали 
разницу с работой частных 
организаций.
С таким плотным графиком 
свободное время остается?
Практически нет. Но я спо-
койно отношусь к этому. Если 
есть свободные минуты, зани-
маюсь спортом. Особо люблю 
футбол и горные лыжи.
Семья относится к этому с по-
ниманием?
Они привыкли к моему графи-
ку. Приходя домой поздно ве-
чером, стараюсь посвятить 
все время жене и детям. 
В июле мы мечтаем вместе по-
ехать на Байкал. Надеюсь, по-
лучится.

Видеокамеры и компьютерная мышь 
заменили регулировщика с жезлом 

 ■ СЕРГЕЙ РЫЖКОВ
 ■ edit@vm.ru

Вчера корреспондент 
«ВМ» побывал в ситуа-
ционном Центре орга-
низации дорожного 

движения (ЦОДД) столицы 
и посмотрел, как его сотруд-
ники «разруливают» транс-
портные потоки, пробки и за-
торы на улицах и магистралях, 
не выходя из-за компьютера.
В просторном помещении на 
огромном экране во всю сте-
ну — карта Москвы, а на мно-
гочисленных мониторах 
у специалистов картинки дви-
жущегося потока машин, пе-
редаваемые с дорожных ка-
мер в режиме реального вре-
мени. Операторы и инженеры 
в строгой черно-белой уни-
форме. Задач у центра много, 
но цель его работы можно 
сформулировать кратко: Мо-
сква должна ехать! 
— Я сам автомобилист 
с 13-летним стажем, — делит-
ся Сергей Щекочихин, тра-
фик-инженер ЦОДД, не отры-
ваясь от участка Осташков-
ского шоссе, где наметилось 
замедление автопотока. — 
И понимаю, что там, по ту сто-
рону экрана, перемещаются 
не абстрактные машинки, 
а живые люди, которым я со-
переживаю и хочу помочь.
Регулировать дорожное дви-
жение в режиме реального 
времени не так-то просто. 

— Разгрузить несколько 
участков дороги одновремен-
но можно, — поясняет специ-
алист центра Александр Лоб-
зин. — Но очень важна взаи-
мосвязь с коллегами, работа-
ющими на соседних участках. 
Если я необдуманно освобожу 
свой отрезок дороги, это соз-
даст пробку на других. 
Специалисты в работе учиты-
вают обращения водителей 
и жителей города.
— Вот бабушка звонила, жа-
ловалась на неправильную 
работу светофора, — говорит 

Сергей Щекочихин. — Ин-
формацию  о сбое передали 
в службу технической эксплу-
атации. 
Центр работает, как хорошо 
слаженная команда. Профес-
сиональные термины — фаза, 
цикл, синхронизация свето-
форов — чаще звучат в часы 
пик. Но сотрудники, отлично 
понимая друг друга, сверясь 
с показаниями датчиков 
и изображений с камер видео-
наблюдения, придают движе-
нию в городе организован-
ный порядок. 

6 января 2015 года 15:42 Специалисты ситуационного Центра организации дорожного движения 
в круглосуточном режиме обеспечивают управление интеллектуальной транспортной системой столицы
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Факт взятки взят 
на особый контроль

 ■ ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
 ■ yulia.zimenko@vm.ru

Вчера руководство «Мос-
инжпроекта» отстрани-
ло от работы более 
20 своих сотрудников. 

Об этом сообщили в пресс-
службе организации. В инсти-
туте уточнили, что отстране-
ние связано с задержанием 
двоих работников компании 
по подозрению в получении 
взятки.
Напомним, ранее были задер-
жаны двое менеджеров ин-
ститута. Их подозревают в по-
лучении взятки в 5 миллионов 
рублей. Эти средства подозре-
ваемый получил от субпо-
дрядчика, который занимает-
ся строительством станции 
метро «Котельники», за под-
писи в актах приемки и сдачи 
работ. Подозреваемого задер-
жали при попытке получения 
денег. 
— Для проверки факта ком-
мерческого подкупа с участи-
ем сотрудников «Мосинжпро-
екта» в компании проводится 
служебное расследование, от-
странены от работы более 
20 специалистов, участвую-
щих в проектах, которые ку-
рировали вышеуказанные со-
трудники. По результатам 
проверки будут приняты са-
мые жесткие меры. В случае 
выявления правонарушений 
материалы будут направлены 
в правоохранительные орга-

ны, — говорится в сообщении 
пресс-службы.
Также в институте подчеркну-
ли, что заинтересованы во 
всестороннем и открытом 
расследовании всех выявлен-
ных фактов коррупции. 
Как пояснили в пресс-службе 
Стройкомплекса Москвы, 
«Мос инжпроект» — коммер-
ческая организация, 100 про-
центов ее акций принадлежит 
городу. Все сотрудники этого 
института, в том числе и его 
руководители, являются на-
емными специалистами и не 
состоят на госслужбе. 

МАРАТ
ХУСНУЛЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
ПО  ВОПРОСАМ 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
И ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ

Городские власти заинтересо-
ваны в том, чтобы деятельность 
Стройкомплекса и подведом-
ственных ему организаций но-
сила открытый и прозрачный 
характер. Реализуемый в этом 
направлении комплекс мер на-
целен на профилактику и пре-
сечение фактов коррупции. 
Это один из приоритетов нашей 
работы. «Мосинжпроект» — 
это быстрорастущая компания, 
регулярно набирающая персо-
нал. Перед предприятием сто-
ит задача усилить работу с ка-
драми.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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СЕРГЕЙ
КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР 
МОСКВЫ

На территории промзоны 
«Серп и Молот» появится 
большое количество зеленых 
территорий. Кстати, на слуша-
ниях неоднократно вспомина-
ли парк «Зарядье». Надо пони-
мать, что он весь в 1,5–2 раза 
меньше, чем те парки, кото-
рые появятся после реализа-
ции проекта реновации пром-
зоны «Серп и Молот». Напом-
ню, концепцию развития 
завода выбирали на меж ду -
на род ном конкурсе. Его итоги 
подвели в 2014 году, в апреле. 
Сопровождает разработку 
проекта планировки террито-
рии британское агентство ди-
зайна LDA Design. Парк в цен-
тре — это их идея.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Взрослые игры. Дети 
создали свою республику

 ■ НАТАЛЬЯ ЛУЧКИНА
 ■ n.luchkina@vm.ru

Пока что электронная ре-
спублика только одна — 
проект самоуправления 
пилотный. 

— Если эксперимент удастся, 
то такие республики появятся 
еще в четырех школах Цен-
трального округа, — уточнил 
пресс-секретарь префектуры 
ЦАО Павел Большунов.
Президентом республики бу-
дет директор школы, его ад-
министрацией станут учите-
ля и члены управляющего со-
вета школы. А вот должности 
министров займут старше-
классники. По идее, ученики 
будут разрабатывать и ут-
верждать проекты по разви-
тию школы.
Можно подумать,  что это еще 
одна форма школьного само-

управления. Но существенное 
отличие этого проекта — ак-
цент на виртуальность. Все-
таки республика будет суще-
ствовать электронно.
— У каждого ученика будет 
доступ к электронному ресур-
су, где министерства будут по-
лучать задачи, таким обра-
зом, школьники смогут овла-
деть электронным документо-
оборотом, — поясняет идею 
научный руководитель и глав-
ный конструктор проекта Ми-
хаил Шахраманьян.
Впечатление двоякое: с одной 
стороны, ученики лучше узна-
ют электронный формат ра-
боты управленцев, а с дру-
гой — проведут лишние часы 
у компьютера. Но в школе та-
кую угрозу исключают.
— Электронный формат про-
екта — это простое решение 
организационных проблем, 

ведь в нашем объединении че-
тыре школы, непросто всех де-
тей собрать на одно и то же за-
седание, — говорит замдирек-
тора школы Вера Горбенко. 
Подготовка к запуску проекта 
идет полным ходом.
— Уже 23 апреля состоится 
первая в России учредитель-
ная конференция школьной 
электронной республики, — 
гордо констатирует Михаил 
Шахраманьян.
На конференции 150 делега-
тов-школьников обсудят 
Устав и выберут ми-
нистров. 
— Я претендую на 
должность мини-
стра безопасности, 
уже нашел себе се-
кретаря и замести-
теля, сформировал 
команду и даже 
проект разработал 
по установке дополнительных 
камер в школе, — делится пла-
нами 13-летний ученик 7-го 
класса Илья Чирва и деловито 
поправляет очки.
Всего в электронной респу-
блике будут работать восемь 
министерств: науки и техно-
логий, экологии, спорта 
и даже энергосбережения.
— Я предлагаю заменить все 
лампы в школе на светодиод-

ные, я уже посчитал, сколько 
это будет стоить и сколько мы 
сэкономим, — почти профес-
сионально убеждает меня 
претендент на кресло школь-
ного министра по энергосбе-
режению Денис Калимулин. 
Все идеи школьников будут 
обсуждаться со взрослыми. 
У каждого министра будет 
свой куратор. 
Так, работу министерства 
спорта будет контролиро-
вать школьный преподава-
тель физической культуры. 

К слову, на пост 
«спортивного» ми-
нистра претендует 
девочка. 
— Я долго занима-
лась фигурным ка-
танием и не пона-
слышке знаю, что  
такое спортивная 
дисциплина, увере-

на, что справлюсь, — улыбает-
ся десятиклассница Камила 
Темирова. 
Вступить в электронную ре-
спублику сможет как пяти-
классник, так и десятикласс-
ник. Они будут представлять 
свои классы в республике, го-
лосовать при принятии тех 
или иных документов, пред-
лагать свои проекты мини-
страм. 

— Любое управление в усло-
виях отсутствия обществен-
ной жизни  превращается 
в игру и фикцию, — не по-
детски серьезно заявляет де-
легат из 10-го класса Андрей 
Пархоменко. — Но это не мои 
слова, а Сергея Гессена. Я хо-
тел бы стать министром куль-
туры, чтобы дети чаще посе-
щали музеи, литературный 
клуб и чтобы как можно чаще 
играло наше белое форте-
пиано.

ЭКСПЕРИМЕНТ Вчера корреспондент 
«ВМ» побывала в школе № 354 Бас-
манного района, в которой запускает-
ся необычный проект по электронно-
му самоуправлению. Ученики созда-
дут электронную республику, мини-
стерства и выберут руководителей.

Вчера 15:36 Кандидаты — члены электронного правительства (слева направо): Денис Калимулин хочет занять пост министра энергоснабжения, Илья Чирва претендует на кресло 
министра по безопасности, Андрей Пархоменко готов попробовать себя в роли министра культуры, а Камила Темирова — стать министром спорта

ДЕЖУРНАЯ ПО ГОРОДУ

Неизвестные устроили свалку в районе платформы 
Рижская по адресу: пр-т Мира, 986. Обнаружена куча 
бытового и строительного мусора недалеко от пе-
шеходной зоны, где гуляют дети. Куда обратиться 
с просьбой навести порядок?
Людмила Терентьева, жительница района Марьина Роща
■ Отвечает Алексей Горелов, начальник отдела эко-
контроля по Северо-Восточному округу Москвы:
— Мы установили виновного. Это ООО «Чистый го-
род». Отдел экологического контроля Северо-Вос-
точного округа  по материалам Останкинской меж-
районной прокуратуры вынес постановление об ад-
министративном наказании. «Чистому городу» 
теперь придется заплатить штрафы на сумму более 
900 тысяч рублей, а также возместить ущерб окру-
жающей среде на сумму более 250 тысяч рублей.

Здравствуйте! Подскажите, планируется ли в ближайшем буду-
щем снос дома, расположенного по адресу: Чистопольская ул., 
3, корп. 1?
Константин Оскольцев, житель Нижегородского района
■ Отвечает Максим Полевик, специалист по работе с населе-
нием управы Нижегородского района: 
— В соответствии с законом города Москвы от 31.05.2006 г. 
№ 21 «Об обеспечении жилищных прав граждан при пересе-
лении и освобождении жилых помещений» основанием 
для их освобождения  является правовой акт, принимаемый 
в связи с признанием жилого дома непригодным для прожи-
вания. В настоящее время жилой дом по адресу: ул. Чисто-
польская, 3, корп. 1, аварийным не признан и в этой связи ре-
конструкции с отселением и сносу не подлежит. Подробная 
информация опубликована на сайте Департамента градостро-
ительной политики города Москвы: http://dgp.mos.ru.

Слышал, что любой желающий житель района Капотня 
может принять участие в общегородских субботниках. 
Когда и где пройдут мероприятия?
Василий Трофимов, район Капотня
■ Отвечает Татьяна Еганова, ведущий специалист 
службы жилищно-коммунального хозяйства:
— Традиционные общегородские субботники, 
как и во всех округах столицы, на территории  района 
Капотня пройдут 18 и 25 апреля. Для жителей райо-
на будут организованны пункты выдачи инвентаря 
в шаговой доступности от места проживания. В рай-
оне Капотня мероприятия по уборке улиц и дворов 
пройдут в Яблоневом саду, расположенном по адре-
су: Капотня, 3-й квартал, д. 5, а также на территории 
Дома культуры по адресу: Капотня, 2-й квартал. 
Начало субботника в 11:00.

Куда обычно обращаются по вопросам вывоза брошенного 
транспорта?
Юлия Уварова, район Лосиноостровский
■ Отвечает Петр Манякин, начальник отдела жилищно-ком-
мунального хозяйства управы района Лосиноостровский:
— Обратитесь  в управу района. После получения информации 
о брошенной машине управа района создает специальную ко-
миссию, которая обследует автомобиль, фотографирует, со-
ставляет акт, затем данные направляют в ГИБДД. До соб-
ственника доводится информация о необходимости привести 
машину в надлежащее состояние. Если владелец ничего 
в этом направлении не предпринял, машину вывозят на сто-
янку временного хранения, где она может находиться до трех 
месяцев. В случае если за отведенное время машину никто 
не забрал, по решению суда автомобиль может быть передан 
в собственность города или утилизирован.

Екатерина 
Гончарова

 Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

Плоские светофоры обеспечат 
безопасность 

До конца года на столич-
ных улицах появятся 

98 плоских светофоров. 
Об этом вчера сообщил пресс-
секретарь префектуры Цен-
трального округа Москвы Па-
вел Большунов.
— Определение «плоские» све-
тофоры получили из-за своего 
внешнего вида: их толщина не 
превышает трех сантиме-
тров, — пояснил Большунов.
У светофоров нового образца 
в сравнении с их предше-
ственниками целый ряд пре-
имуществ. Главное из них — 
повышение уровня безопас-
ности на столичных улицах 
для всех участников дорожно-
го движения. 
Более яркий сигнал позволит 
водителям и пешеходам даже 
в темноте разглядеть, какой 
на светофоре загорелся свет. 
А значит, риск дорожно-
транспортных происшествий 
на перекрестках, где появятся 
такие новинки, снизится.  
Кроме этого, плоские свето-
форы способны автоматиче-

ски распознавать плотность 
автомобильного потока 
и корректировать работу в за-
висимости от загруженности 
дорог. 
Удобны они для города  и в пла-
не содержания. Такие светофо-
ры   практически не расходуют 
электроэнергию. Помимо это-
го, их проще  мыть, а также ра-
бочим  не сложно менять на 
них козырьки.
— Революционной техноло-
гией можно считать то, что 
новые светофоры фактически 
не ломаются, — подчеркнул 
Павел Большунов. —  В случае 
если погаснет один из трех 
сигналов, это не скажется на 
работе всей секции.
Впрочем, если плоский свето-
фор все же даст сбой, ситуа-
цию легко можно исправить. 
Под каждым из них обязатель-
но разместят телефоны техни-
ческих служб, по которым мо-
сквичи смогут сообщать о не-
исправностях.
ОЛЬГА ОРИЩИНА
o.orischina@vm.ru

ЕСЛИ ПРОЕКТ 
ОКАЖЕТСЯ 
УДАЧНЫМ, 

ТО ЭЛЕКТРОННАЯ 
РЕСПУБЛИКА 
ПОЯВИТСЯ 
И В ДРУГИХ 

ШКОЛАХ ГОРОДА

Промзону озеленяют. Горожане 
обсудили проект парка 

 ■ ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
 ■ yulia.zimenko@vm.ru

Общая площадь озелене-
ния на территории 
промзоны «Серп и Мо-
лот» составит 29 гекта-

ров, сообщили в компании-за-
стройщике на публичных слу-
шаниях по проекту планиров-
ки участка. Общая площадь 
участка превышает 100 гекта-
ров, под застройку предусмо-
трены 58,8 гектара. Публич-
ные слушания проходили 
в понедельник  вечером. Как 
указал застройщик, под парки 
на участке отведено более 
40 процентов земли. Только 
18 гектаров займет централь-
ный парк. Он пройдет почти 
через всю территорию за-
стройки. Там появятся зим-
ний сад, амфитеатр с видом на 
фонтаны, бадминтонные кор-
ты, настольный теннис, баш-
ня-скалодром и скульптурные 
сады. Кроме того, и жилые 

кварталы, которые будут по-
строены на территории быв-
шей промзоны, будут озеле-
нять. 
Напомним, что проектом пла-
нировки предусмотрено воз-
ведение более 1,55 миллиона 
квадратных метров недвижи-
мости. Из них — 1,1 миллиона 
квадратных метров жилой за-
стройки. В бывшей промзоне 
появится и бизнес-центр, 
а также апартаменты. Кроме 
того, будут построены восемь 
детских садов, две школы, 
а также поликлиники. Поя-
вятся и дом культуры, гости-
ница, а также подземные пар-
кинги. Застройка рассчитана 
на 19 тысяч жителей. Предпо-
лагается, что тут будет созда-
но до 26 тысяч рабочих мест.
Ранее НИиПИ Генплана Мо-
сквы сообщал, что этот уча-
сток был предназначен под 
реорганизацию в Генераль-
ном плане города, как и мно-
гие другие промзоны. 

Школьники могут выбирать 
класс по своему вкусу

Детские площадки проверены 
депутатами на прочность

 ■ ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
 ■ e.petrova@vm.ru

В Москве завершается 
процесс массового объ-
единения школ в обра-
зовательные комплек-

сы. Об этом вчера сообщил за-
меститель руководителя Де-
партамента образования Мо-
сквы Александр Гаврилов.
На данный  момент создано 
порядка 700 больших школ. 
— Образовательные комплек-
сы создаются по инициативе 
самих школ. Мы можем ока-
зать им только поддержку, — 
пояснил Гаврилов. 
В создании таких образова-
тельных комплексов специа-
лист видит сплошные плюсы. 
Первый  и самый главный — 
все образовательные учреж-
дения сосредоточены на тер-
ритории одного района. По-
мимо школ, в состав комплек-
сов также вошли детские  
сады. 
— Если ребенок посещает до-
школьную группу, то его в ав-
томатическом режиме зачис-
ляют в школу, — рассказал 
Гаврилов. — Родителям не 
нужно регистрироваться на 
Портале госуслуг, достаточно 
лишь написать заявление.  

Вопрос посещения дополни-
тельных платных подготови-
тельных курсов и групп отпа-
дает сам собой. Всю необходи-
мую программу (она везде 
единая) преподают в детских 
садах. А значит, уровень под-
готовки первоклассников не 
будет сильно разниться.
Еще один положительный мо-
мент образовательных ком-
плексов: они позволяют бы-
стро адаптироваться в новом 
коллективе.  
— Большинство детей, кото-
рые посещают дошкольные 
учреждения, потом идут 
в один класс, — отмечает пред-
ставитель Департамента обра-
зования. — То есть уровень 
стресса снижается, дети бы-
стрее привыкают к школьной 
обстановке, новым правилам. 
Большая школа также подраз-
умевает создание многопро-
фильных классов. Школьники 
смогут выбирать любое по-
нравившееся направление: 
будь то гуманитарный, биоло-
го-химический, физико-мате-
матический и другие классы. 
— В любой момент учащийся 
вправе сменить  направле-
ние, — подчеркнул Гаври-
лов. — Самое важное, что для 
этого не потребуется перехо-

дить в новую школу. Доста-
точно выбрать другой класс.  
Единый образовательный 
комплекс также позволяет 
школьникам посещать любые 
секции, расположенные на 
территории района. В одной 
школе это может быть бас-
сейн, в другой — новый спор-
тивный зал. А если брать дет-
ский сад, то доступнее  станет, 
к примеру, логопед.  

 ■ ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН
 ■ v.ogandzhanyan@vm.ru

Вчера муниципальный 
депутат Останкинского 
района Никита Янко-
вой решил проверить 

состояние местных детских 
площадок в своем районе. 
В преддверии весенних работ 
по благоустройству дворовых 
территорий вместе с ним на 
инспекцию отправились 
и корреспонденты «ВМ». 
— Начнем с ближайшей, — 
предлагает Янковой, встре-
тившись с нами на крыльце 
управы Останкино. — Пло-
щадка прямо здесь, за домом. 
По дороге муниципальный 
депутат рассказывает преды-
сторию. Выясняется, что  пре-
тензии к ней у местных жите-
лей и муниципальных депу-
татов возникали уже не раз. 
— Там положили популярное 
ныне резиновое покрытие, — 
говорит депутат. — Дело это 
хорошее, но в прошлом году 
в некоторых местах оно ото-
шло, обнажился асфальт. 
В результате, вместо того что-
бы оберегать детей от травм, 
покрытие стало опасным. 
Теперь предстояло уточнить, 
каково его состояние после 
зимы, и, если что не так, ис-
править.
Муниципальный депутат сра-
зу замечает непорядок — по-
ломана табличка с  информа-
цией о запрете курения, вы-
гуле собак и со сведениями 
о подрядчике.

— Хулиганы постарались, — 
качает головой Янковой. — 
И как людям придерживаться 
правил поведения на площад-
ке, если они их попросту не ви-
дят? Табличку надо заме-
нить! — делает пометку в блок-
ноте.
Затем депутат наклоняется 
и с легкостью приподнимает 
резиновое покрытие. Впечат-
ление такое, что оно вообще 
ничем не закреплено — поло-
жили и забыли.
— Это результат того, что под-
рядчик применил тонкую не-
качественную резину, под нее 
в процессе работ попал воздух 
или влага — и вот пожалуй-
ста, — ставит «диагноз» Янко-
вой. — Прошлой весной я об-
ращался в управу, и там отреа-
гировали — поставили здесь 
заплатки. Как мы сейчас мо-
жем убедиться, долго они не 
служат. По-хорошему, нужно 
перекладывать все заново, но 
это стоит больших денег. Про-
ще сразу делать качественно.
Тем не менее реагировать на 
недостаток необходимо. 
— Виноват подрядчик, — 
убежден Никита Янковой. — 
Он обязан в течение первых 
трех лет устранять все недо-
статки за свой счет. Но бывает 
так, что обращаешься с жало-
бой в фирму, а она уже закры-
та, и руководства след про-
стыл. В таком случае я советую 
жителям обратиться к властям 
через портал «Наш город» 
(www.gorod.mos.ru — «ВМ»), 
который уже доказал свою эф-

фективность, или к нам, муни-
ципальным депутатам, а мы 
уже займемся этим вопросом. 
Идем в соседний двор. Здесь 
картина совсем другая. Пло-
щадка претендует на статус об-
разцово-показательной. По-
крытие без единого изъяна, 
малые формы целы, табличка 
на месте.
— Видите разницу? — спраши-
вает Янковой. — Все аккурат-
но и чисто, претензий нет. 
Я вообще хотел бы через вашу 
газету обратиться к горожа-
нам: будьте активнее! Власти 
готовы устранять недостат-
ки — просто нужно посылать 
им тревожный сигнал! 

ИРИНА 
ЖДАНОВА
ДИРЕКТОР ЛИЦЕЯ 
№ 1560

В больших образовательных 
комплексах мы много внима-
ния уделяем дошкольному 
образованию, очень тщатель-
но готовим детей к поступле-
нию в школу. Это тот фунда-
мент, на котором строится лю-
бой образовательный ком-
плекс. Мы понимаем, что эти 
дети через несколько лет при-
дут к нам, и мы будем продол-
жать их обучать. Именно 
в большой школе есть шанс 
сохранить вариативность 
групп для дошколят.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР 
ВИЗАУЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕФЕКТА 
СЕВЕРОВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ОКРУГА

Мы уделим большое внимание 
сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства. В этом году 
приведем в порядок более 
2000 подъездов и 135 дворов. 
При этом сделаем упор на эф-
фективное и рациональное 
содержание тех объектов, 
где работы проводились 
в прошлые годы. Решения 
о проведении и финансирова-
нии ремонта и благоустрой-
ства принимаются советами 
районных депутатов. Это по-
зволяет учесть все пожела-
ния жителей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

14 апреля 13:52 Никита Янковой проверяет покрытие на детской площадке у дома № 8, корп. 2, на улице 
Академика Королева. Здесь в ближайшее время подрядчик исправит все поломки, убежден депутат
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НАТАЛЬЯ РОЧЕВА
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ИНСТИТУТА ЭКОНОМИКИ, ПОЛИТИКИ 
И ПРАВА, ПСИХОЛОГ

Главное, чтобы эта республи-
ка не превратилась  в очеред-
ную компьютерную игру, когда 
ребенок с головой погружает-
ся в выдуманную реальность.  
Наоборот, школьников надо 
выводить из виртуального 
пространства. Я не вижу смыс-
ла внедрять в школьное само-
управление электронные эле-
менты. Оно себя проявит и без 
электронных игр. Да и в совет-
ских школах было подобное 
управление, а без компьюте-
ров как-то обходились.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Великолепная четверка 
неравнодушных

 ■ ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
 ■ g.okorokov@vm.ru

На первый взгляд четверо 
награжденных — совер-
шенно обычные, ничем 
не выделяющиеся люди, 

с которыми мы каждый день 
ездим в метро и ходим по ули-
це. Главное их отличие — му-
жество и готовность брать на 
себя ответственность в ситуа-
ции, когда кто-то нуждается 
в помощи и защите.
Все четверо оказа-
лись в роли добро-
вольных помощни-
ков полиции впер-
вые и были немного 
смущены. Каждый 
из великолепной 
четверки на поверку 
оказался человеком 
очень скромным.
Алексей Карташев увидел 
в интернете объявление 
о продаже государственных 
наград. Какой-то ушлый де-
лец в год 70-летия Победы по 
доступной цене предлагал ор-
ден Красного Знамени, меда-
ли «За боевые заслуги» и дру-
гие фронтовые награды.
— Я искал по объявлениям по-
дарок и вдруг наткнулся на 
предложение о продаже воен-
ных наград. Мне стало как-то 
не по себе. Я решил, что это 
неправильно, — рассказал 
корреспонденту «ВМ» Алек-
сей Карташев. — Стало обид-
но за награды, все-таки это 
память и уважение к нашей 
истории. У меня деды и праде-

ды, бабушки воевали, так что 
тема войны и боевых наград 
имеют для меня глубоко лич-
ный мотив, да и вообще исто-
рией я интересуюсь.
Алексей недолго думая напи-
сал заявление в полицию. 
Оперативники сработали бы-
стро, и торговец чужой славой 
был задержан с поличным, 
а медали возвращены закон-
ному владельцу. Почему же 
Алексей не прошел мимо, рас-
судив, что это его напрямую 

не касается?
— Просто я всегда 
стараюсь сделать 
то, что могу, — отве-
чает Алексей. Тако-
во его жизненное  
кредо. 
Зоя Костына помог-
ла задержать квар-
тирных воров. Ее 

случай практически хресто-
матийный, но от этого ничуть 
не менее замечательный. 
— Я гуляла с собаками и встре-
тила соседа, который сказал, 
что мимо дома пробежали 
двое подозрительных муж-
чин, а на первом этаже откры-
то окно. Далеко убежать они 
не успели, — вспоминает Зоя 
Алексеевна.
А всего-то и нужно было — 
быстро вызвать полицию, но 
именно такие мелочи  помо-
гают оперативно задержи-
вать преступников. 
Зоя Костына вообще человек 
активный по жизни — когда-
то была в народной дружине, 
а сегодня в правлении това-

рищества собственников жи-
лья. И за этот дом можно быть 
спокойным, раз там живет 
Зоя Костына. Если с кем-то из 
соседей случится беда, она не 
сделает вид, что ее это не ка-
сается.
Поймать еще одного вора, 
обокравшего ребенка, помог-
ли Александр Герасимов 
и Николай Комаров. Граби-
тель действовал, что называ-
ется, по беспределу: пришел 
на встречу с подростком, дав-
шем объявление о продаже 
телефона, и, сделав вид, что 
хочет посмотреть товар, сбе-
жал вместе с понравившимся 
гаджетом. Но не тут-то было! 
Молодые люди, проезжавшие 
по улице Олеко Дундича, уви-
дели, как по пешеходному пе-
реходу бежит неизвестный 
мужчина.
— Николай обратил внима-
ние, что некто, перебегающий 
дорогу с мобильным телефо-
ном в руках, явно не спорт-
смен. А на тротуаре стоит рас-
терянный ребенок... Решение 
пришлось принимать за доли 
секунды. Мы стали его пресле-
довать. В одном из ближайших 
дворов перегородили путь ма-
шиной и задержали мужчину 
до приезда полиции, — расска-
зывает Александр.
Вор успел позвонить подель-
нику, который попытался от-
бить товарища. Представив-
шись его братом, начал ка-
чать права, но Николай 
и Александр не дрогнули и до-
ждались полицию.
— Я стараюсь поддерживать 
себя в хорошей физической 
форме, да и армейский руко-
пашный бой помню неплохо. 
Кроме того, у меня самого сын 
растет, так что вопрос, пресле-
довать ли вора, для меня не 
стоял в принципе, — объяс-
нил мотив своих действий 
«ВМ» Александр Герасимов.

НАГРАДА  Вчера начальник Управле-
ния внутренних дел по Западному 
административному округу столицы 
генерал-майор Андрей Пучков награ-
дил граждан, помогавших полиции 
задержать преступников.

Вчера 10:25 Жители Западного административного округа  Алексей Карташев, Зоя Костына, Николай Комаров и Александр Герасимов (слева направо) с почетными грамотами, 
врученными начальником УВД ЗАО Андреем Пучковым за помощь в задержании преступников

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫТуризм Водолазы ищут клады. Только находят 
камни и битые бутылки

 ■ ВАЛЕРИЙ БУЗОВКИН
 ■ v.buzovkin@vm.ru

Вчера водолазы москов-
ской городской поиско-
во-спасательной службы 
на водных объектах за-

кончили первичное обследо-
вание городских акваторий. 
Последними проверяли места 
для купаний в Зеленограде. 
С берега за действиями спаса-
телей в аквалангах наблюдал 
корреспондент «ВМ».
...Спокойствие Черного озера 
неожиданно нарушила 
женщина-морж Екатерина 
Мартьянова. Не смущаясь пас-
мурной погодой, она быстро 
скинула одежду и нырнула 
в темную пучину. Водолаза 
Сергея Романова о присут-
ствии купальщицы на обследу-
емой спасателями водной тер-
ритории напарники преду-
преждать не стали.
— Водолаза 6-го разряда ни-
чем не удивишь и не напуга-
ешь, — поясняет старший сме-
ны Вячеслав Луценко, держа 
в руках трос, на другом конце 

которого работает аквалан-
гист. На профессиональном 
сленге работников глубин эта 
веревка называется «сигналь-
ный конец».
— С помощью специальных 
сигналов водолаз общается 
с находящимся на берегу на-
парником, — поясняет Вячес-

лав Луценко. — Если три раза 
дернул, это означает: «Выхожу 
на берег», а частые подергива-
ния означают: «Вытаскивайте, 
мне плохо». 
Над водной гладью показалась 
голова Сергея Романова. Дой-
дя до мостика, он выложил на 
него свои находки: разбитую 

бутылку, камень и дверцу от 
мебельной стенки. Покосив-
шись на моржиху, он вновь 
ушел в воду.
— Черное озеро — сказка 
и жемчужина! — прочитал 
я на плакате возле пляжа.
После работы водолазов в этом 
нет повода сомневаться.

Вчера 11:10  Большой пруд в Зеленограде. Водолаз Сергей Романов 
складывает на мостике опасные для купальщиков предметы

АНДРЕЙ 
ГАВРИКОВ
НАЧАЛЬНИК 
ВОДОЛАЗНОГО ОТРЯДА 
ГКУ МОСКОВСКОЙ ПОИС
КОВОСПАСАТЕЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ 

Еще ни разу не было, чтобы 
при первой проверке после 
зимы дно водоема оказалось 
чистым. Некоторые люди бро-
сают на лед бутылки, покрыш-
ки и даже урны. С приходом 
весны все это опускается 
на дно. Перед каждым купаль-
ным сезоном водолазы обсле-
дуют пруды и озера и указыва-
ют балансодержателям на не-
достатки, чтобы те привели 
акватории в порядок.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЗАДЕРЖИВАТЬ 
ПРЕСТУПНИКОВ 
ПОМОГАЮТ 

ПРОСТЫЕ ЛЮДИ, 
КОТОРЫХ МЫ 
ПОСТОЯННО 
ВИДИМ РЯДОМ 
С НАМИ

Гималайская Маша стала столичной 
жительницей и рычит от удовольствия

Вчера прямым рейсом 
из Хабаровска в Москву 

был доставлен детеныш ги-
малайского медведя, остав-
шийся сиротой по вине охот-
ников. 
К счастью для него, малыш 
попал в руки к активистам 
движения «Зоозащита-ДВ», 
после чего незамедлительно 
был переправлен в столицу. 
Сейчас зверек находится 
в частном благотворитель-
ном фонде «БИМ», от активи-
стов которого успел получить 
имя Маша.
— Животное привезли всего 
два часа назад, поэтому о том, 
как будет организовано его 
жилье, чем его будут кормить 
и какова его дальнейшая 
судьба, пока говорить 
рано, — рассказала «ВМ» Да-
рья Тараскина, руководитель 
благотворительного фонда 
«БИМ». — Мяса мы ей 
не даем, гималайские медве-
ди вообще не едят мяса. В та-

ком маленьком возрасте 
кормление начинается с за-
менителей материнского мо-
лока, постепенно в рацион 
начинают входить каши. 
Зачем понадобилось перево-
зить медвежонка из Хабаров-
ска в Москву? Ответ очень пе-
чален и прост: других цен-
тров реабилитации диких 
животных в стране, к сожале-
нию, нет. 
— А животных, требующих 
заботы, на просторах нашей 
необъятной родины все боль-
ше и больше, — продолжает 
Дарья. — Не так давно, на-
пример, мы приняли у себя 
двух медвежат, прилетевших 
с Дальнего Востока, теперь 
еще один. В общей же слож-
ности у нас содержатся около 
десяти медведей. Кроме того, 
у нас живут собаки, кошки, 
лошади, а с 2012-го — лев Ар-
чибальд...
Сейчас юная лохматая Маш-
ка чувствует себя прекрасно.  

Да и мысли о будущем ее пока 
совершенно не беспокоят.
— Если мы хотим приспосо-
бить животное к жизни в ди-
кой природе, необходимо ис-
ключить любые контакты 
с человеком, что в условиях 
нашего фонда невозмож-
но, — переживает Дарья. — 
Скорее всего, хабаровский 
гость останется в Подмоско-
вье на постоянную прописку.
Но больше волнует ее вот что:
— Самое страшное, что роди-
телей этого медвежонка уби-
ли не браконьеры, а «офици-
альные» охотники. Пока будут 
выдаваться лицензии на охоту 
на самок гималайских медве-
дей, ситуация будет оставать-
ся критичной. Кроме того, ус-
сурийские медведи, в отличие 
от бурых, живут в дуплах дере-
вьев. Соответственно, выруб-
ка лесов также ставит их попу-
ляцию под угрозу. 
ФЕДОР ГОРДЕЕВ
edit@vm.ru

ПАВЕЛ РОКОССОВСКИЙ: ДЕД БЫЛ 
СТРАСТНЫЙ И УДАЧЛИВЫЙ ОХОТНИК

70 лет Победы

Накануне открытия пер-
вого в Москве памятника 
Константину Рокоссов-
скому о маршале вспоми-
нает его младший внук 
Павел. Ему было 9 лет, 
когда великий дед ушел из 
жизни.  

Павел Вильевич, как вы 
обращались к деду?  
И к нему, и к бабушке — 
только на вы. Дед со всеми 
был на вы, кроме бабушки, 
мамы, нас с братом и неко-
торых самых близких дру-
зей. Нас с братом приучали 
к скромности и уважению 
к старшим. 
Чему еще учил вас дед?
С соседями по даче у  нас 
происходили военные 
игры. И я обращался к деду 
за советами, как бы поу-
дачнее провести противни-
ков. Так что, можно ска-
зать,  основам диверсион-
но-подрывной деятельно-
сти обучался у  маршала 
Советского Союза.
Как проводил время на да-
че сам Рокоссовский?
Дед был страстный и удач-
ливый охотник. Помню 
случай. Однажды он до-
был довольно упитанного 
селезня. В  убитой птице 
остается некоторое коли-
чество попавшей в нее дро-
би. Выяснилось, что дро-
бина оказалась только 
у меня в тарелке. То есть 
дед умудрился убить се-
лезня одной дробиной! 
Долгое время это было 
предметом едких шу-
ток  бабушки, сделавшей 
предположение, что дед 
привозит домой заранее 
убитую для него вольер-
ную птицу.  Я  тогда был 
возмущен таким предпо-
ложением, так как за не-
сколько дней до охоты мы 
вместе с  дедом готови-

лись к ней, и в мою обязан-
ность входило забивание 
пыжей и конечный обжим 
патронов.
На охоту вас брал?
Нет. А вот на рыбалку ча-
сто. Деду больше нравился 
сам процесс, чем улов. 
На рыбалке, известно, вы-
пить — милое дело…
Вот к  этому занятию дед 
относился безразлично. Он 
мог выпить одну-две ма-
ленькие рюмки, но другим 
не запрещал. И  сам это 
дело не очень любил. 
А какие блюда любил?
К бытовым удобствам 
и еде дед относился совер-
шенно безразлично. Од-
нажды мы остались на 
даче вдвоем. Дед сказал 
помощнице по хозяйству, 
что я уже взрослый, пора 
меня приучать к мужской 
пище, и попросил ее при-
готовить так называемую 
шрапнель. Это сваренная 
перловая крупа с обжарен-
ным луком, обильно поли-
тая растопленным салом 
со шкварками. Дед ел, по-
хваливал и говорил, что со 
всеми этими диетами 
и  правильным питанием 
стал забывать вкус настоя-
щей еды. Но наиболее ди-
кий, с  точки зрения ба-
бушки, случай произошел 
позже. Дед спросил меня, 
знаю ли я, как можно пи-

таться, имея только грибы 
и соль. Посыпал солью две 
сыроежки, прогрел мину-
ту в  сковородке, и  мы их 
съели. Сказал, что у  них 
в начале войны даже ско-
вородки не было, и жарили 
они грибы на деревянных 
палках над огнем. Не пы-
тайтесь это повторять!    
Маршал  пользовался при-
вилегиями?
Только когда собирал би-
блиотеку. В остальном он 
был очень скромным, даже 
застенчивым человеком. 
Кичиться своим положе-
нием у нас в семье было за-
прещено самым строжай-
шим образом. Показатель-
но, что дача, в которой по-
сле войны жил дед, — это 
разобранный и собранный 
заново штаб Второго Бело-
русского фронта. Неимо-
верными усилиями, спе-
кулируя в основном инте-
ресами внуков, бабушка 
при сборке смогла внести 
некоторые изменения, ко-
торые превратили этот 
штаб в нормальный дом. 
В начале шестидесятых го-
дов все автомобили ЗИС-
101, которыми пользова-
лась советская номенкла-
тура, начали заменять на 
новые «Чайки». Дед кате-
горически отказывался 
менять автомобиль, пока 
у него не произошел разго-
вор с водителем. Водитель 
объяснил, что на  «Чайке» 
автоматическая коробка 
передач, гидроусилитель 
руля, ему будет легче рабо-
тать. «Что же вы раньше об 
этом не сказали?» — вос-
кликнул дед, и автомаши-
ну сразу заменили. 
А моей привилегией было 
маршировать по квартире 
в кителе деда, пока он со-
бирался на парад. Правда, 
это был нелегкий труд. 
Представляете, сколько 
китель со всеми орденами 
весил? 

Мария Раевская 
maria.raevskaya@vm.ru

ПОМНИМ 
ГЕРОЕВ ВОЙНЫ

В номере газеты «Вечерняя Москва» от 13.04.2015 допущена неточность. Сокращенная версия 
интервью Павла Рокоссовского была проиллюстрирована другой фотографией. Редакция прино-
сит свои извинения Павлу Вильевичу.  

Павел Рокоссовский, внук 
маршала Советского Союза 
Константина Рокоссовского

Заговор небезразличия, 
или Назло надменному соседу 

Бойся равнодушных — 
они не убивают 

и не предают, но только с их 
молчаливого согласия суще-
ствуют на земле предатель-
ство и убийство.
Яркие, хлесткие, все расстав-
ляющие по местам слова 
Бруно Ясенского из романа 
«Заговор равнодушных» ис-
черпывающе объясняют по-
следствия несовершенных 
поступков. Можно было 
кому-то помочь, наказать 
зло, спасти кого-то, в конце 
концов. Но победили лень, 
страх, нежелание тратить 
время или силы… Поступок 
не состоялся. А дальше, за не-
состоявшимся поступком, 
следуют предательство 
и убийство.
Вчерашнее награждение от-
личившихся москвичей дает 
повод поговорить о том, что 
такое настоящий граждан-
ский поступок и настоящая 
гражданская позиция. 
Ведь к жалобам у нас порой 
неоднозначное отношение. 
Но одно дело — совершенное 
на ваших глазах преступле-
ние, тот же грабеж подрост-
ка средь бела дня или заме-
ченная прохожими квартир-
ная кража. И совсем дру-
гое — вызов полиции из-за 
громкой музыки в неуроч-
ный час или работы перфо-
ратора. Брезгливость вызы-
вают жалующиеся на непра-
вильно припаркованную ма-
шину, на курящего в подъез-
де соседа, на… Список пре-
тензий и неудовольствий мо-
жет быть бесконечен. Жало-
бы таких неуживчивых лю-
дей совершенно обоснован-
ны и законны. Только их по-
рой почему-то презрительно 

называют доносами. А самих 
жалобщиков — стукачами.
Я сейчас соберусь с духом 
и скажу: это как-то странно 
для нас, три поколения назад 
бывших нацией стукачей 
и доносчиков. Тем, кто сей-
час с ностальгией вспомина-
ет духоподъемную атмосфе-
ру 1930-х и последующих 
светлых годов, не стоит за-
бывать, какой стук стоял 
на всю страну. Ведь все сту-
чали на всех. Ради карьеры, 
жилплощади, стремления 
спастись самим и просто 
ради удовольствия досадить 
надменному соседу. И писа-
ли эти доносы не в милицию, 
а в то самое страшное ведом-
ство, что любило приезжать 
в гости по ночам на «черных 
воронках». Почитайте рассе-
креченные ныне протоколы 
допросов «врагов народа»: 
одни бесконечные доносы 
на коллег, друзей, родных… 
Могут сказать: время было 
такое. Да, конечно, время. 
Но и мы, мы сами были 
такими.
Не исключено, что в те бас-
нословные годы и получила 
нация стойкую прививку 
от доносительства. И теперь 
мы, потомки вольных и не-
вольных стукачей, брезгливо 
морщимся, столкнувшись 
с вполне обоснованными жа-
лобами. Наш привитый орга-
низм их просто отторгает. 
Но давайте все же отличать 
искреннее стремление нака-
зать зло (например, возму-
щение парня, столкнувшего-
ся с продажей фронтовых ор-
денов) от бессовестного на-
вета. Между ними пропасть.
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru
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Кризис преобразовал мировой рынок труда, все более престижными и востребованными становятся рабочие профессии, появляются новые специальности, а многие профессии, 
напротив, вымирают из-за развития технологий. А жителей Праги порадовали услугой не очень продвинутой технологически, но приятной — в подземке появились портье, 
которые и с багажом помогут, и кружку пива нальют. Свежая подборка международных новостей посвящена злободневным темам зарубежной жизни. 

 ■ ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
 ■ zahar.artemev@vm.ru

Значительную часть ра-
бочих виз предоставят 
специалистам различ-
ных технических про-

фессий. По мнению амери-
канских социологов, финан-
совый кризис значительно по-
менял распределение сил 
и соотношение приоритетов 
на рынке труда. 

«Требуются сантехники»
Сегодня в моде рабочие, тех-
ники и специалисты в сфере 
обслуживания. 
Чтобы узнать причины этого 
явления, «Вечерняя Москва» 
дозвонилась до профессора 
Сьюзен  Прессмэн, исполни-
тельного директора National 
Employment Counseling 
Association — Американской 
ассоциации профессиональ-
ной ориентации. 

— Профессор, я  журналист из 
Москвы. Дело в том, что у нас 
появилась тенденция к росту 
востребованности рабочих 
профессий. На фоне кризиса...
— Вот именно — на фоне кри-
зиса. Такая же тенденция воз-
никла и у нас. Если 10–15 лет 
назад рынок труда нуждался 
в банковских клерках, броке-
рах и специалистах по прода-
жам, то сегодня все 
более востребован-
ными становятся 
рабочие, строители, 
техники. Квалифи-
цированный свар-
щик будет зараба-
тывать больше, чем 
ассистент юриста. 
— С чем связана эта 
тенденция?
— Время «дутого» труда про-
ходит. В экономически непро-
стые времена сфера продаж 
значительно сокращается, 
рынку труда становятся не 
нужны миллионы человек, ко-
торые ничего не производят, 
не обслуживают. Не оказыва-
ют реальных услуг.
— Есть ли надежда у людей 
среднего возраста поменять 
профессию?
— Естественно, что такая пе-
рестройка профессиональной 

ориентации, да еще в среднем 
возрасте — серьезный стресс. 
Это непросто. Часто оставши-
еся без работы люди не могут 
сделать первый шаг, чтобы 
прийти в центр профориента-
ции, посоветоваться с менто-
ром. А вместо этого впадают 
в депрессию. Это неправиль-
но, ведь возможность выйти 
из сложного положения 
есть — надо просто протянуть 
руку. 
— Скажите, а какие профес-
сии «синих воротничков» осо-
бенно востребованы в Соеди-
ненных Штатах сегодня?
— Востребованы профессии 
в сфере обслуживания. Растет 
спрос на медицинских сестер, 
сиделок. Нужны инженеры, 
сантехники, сварщики — це-

лый список профес-
сий. Я не хочу, что-
бы сложилось мне-
ние, будто рынку 
труда не нужны ква-
лифицированные 
п р о ф е с с и о н а л ы 
с высшим образова-
нием, наоборот. Но 
вот от профессий-

паразитов рынок начал ради-
кально избавляться. 

Советский знак качества
Специалисты из России с тех-
ническим образованием 
в мире — нарасхват. После 
развала Советского Союза, 
когда началась массовая эми-
грация, этим с удовольствием 
воспользовались в западных 
странах. 
«Время — деньги». Это выска-
зывание принадлежит прак-
тичным американцам, при-

выкшим все подсчитывать 
и оценивать. Получив милли-
оны специалистов из бывшего 
СССР, американцы подсчита-
ли, что сэкономили многие 
миллиарды, которые были по-
трачены на их образование 
другой, уже несуществующей 
страной.
— Сегодня сантехнику из Рос-
сии будет проще найти рабо-
ту, чем профессору гумани-
тарных наук, — рассказала 
«ВМ» советник берлинского 
рекрутингового агентства 
Arbeitsbeschaffungsstelle Эль-
за Ланге. — На фоне общего 
спада сегодня специалистов 
рабочих специальностей рын-
ку труда даже не хватает. 

Рынок начал избавляться 
от профессий-паразитов

ВИКТОР 
ДЕМИН
ПРОФЕССОР, ПРЕЗИДЕНТ 
СОЮЗА ДИРЕКТОРОВ 
СРЕДНИХ УЧЕБНЫХ 
ЗАВЕДЕНИЙ РФ

Сегодня тенденция по росту 
спроса на рабочие профессии 
является общемировой. Рынок 
труда претерпевает измене-
ния. Говорят, проблема в том, 
что в свое время выпустили 
слишком много юристов и эко-
номистов, но это только часть 
проблемы. Вот ситуация: на 
одного врача необходимо семь 
средних специалистов. А их не 
хватает. В свое время счита-
лось, что диплом о высшем об-
разовании — символ успеха. 
Но сегодня люди начинают за-
думываться о преимуществах 
рабочих профессий. Срок обу-
чения значительно короче, 
а впереди — выход на рынок 
труда. Грамотным специали-
стам компании сегодня предо-
ставляют солидные соцпакеты, 
приличные зарплаты. И в со-
знании у людей понятие пре-
стижа профессии начинает ме-
няться. Отечественная школа 
среднего специального обра-
зования всегда была известна 
своим хорошим уровнем обу-
чения, мы идем в ногу со вре-
менем, постоянно модернизи-
руем образовательную базу. 
Хочу дать совет людям, кото-
рые сегодня в силу обстоя-
тельств стоят на профессио-
нальном перепутье: переква-
лификация открывает целый 
мир новых возможностей. 
И дверь в этот мир открыта. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кружка пива под стук колес.
И портье поможет с багажом

 ■ ВЛАДИМИР СНЕГИРЕВ
 ■ edit@vm.ru

Чехи по праву гордятся 
своим общественным 
транспортом. По мно-
гим показателям он на 

самых передовых позициях 
в Евросоюзе. Трамваи, метро, 
автобусы соблюдают распи-
сание с точностью до мину-
ты. Стоимость проездных би-
летов намного ниже, чем 
в соседних странах. Транс-
портная сеть устроена так, 
что на пересадочных узлах 
пассажиры ждут не больше 
пяти минут. 
А теперь сюда добавилось еще 
одно, можно сказать, эксклю-
зивное. В начале апреля в Пра-
ге были торжественно откры-
ты четыре новые станции ме-
тро. На одной из них появи-
лась услуга: портье бесплатно 
помогают пассажирам пере-
носить их багаж из вестибюля 
станции «Надражи Велесла-
вин» до ближайшей автобус-
ной остановки. А зарплату но-

сильщикам платит столич-
ный аэропорт.
Дело в том, что от этой станции 
в воздушную гавань каждые 
десять минут отправляются ав-
тобусы. То есть почти все пасса-
жиры там или с чемоданами, 
или с тяжелыми сумками. 
А проектировщики почему-то 
не учли это обстоятельство, за-
были об эскалаторе, поэтому 
от вестибюля до автобусной 
остановки багаж надо тащить 
по крутой лестнице. Метро-
строевцы обещают до конца 
года устранить досадное упу-
щение. А пока авиапассажи-
рам помогают люди в фирмен-
ных жилетках, на которых кра-
суется надпись «Бесплатно». 
Их вахта ежедневно длится 
с пяти утра до десяти вечера.
Разумеется, каждый решает 
сам, воспользоваться ему услу-
гами портье или положиться 
на собственные силы, но, по 
заверениям транспортников, 
эта опция рассчитана на всех 
без исключения.
Кстати, с введением в строй 
новых станций метро путь от 
центра Праги до аэропорта за-
нимает не более получаса.
Еще целый ряд хороших ново-
стей связан с трамваем. Этот 
вид передвижения традици-
онно самый любимый у че-
хов. Трамваи обильнее всего 
представлены в городском 

музее общественного транс-
порта, о них слагают песни 
и новеллы.
С приходом весны на рельсах 
Брно снова появился «пивной 
трамвай». Он выходит из депо 
каждую пятницу и будет кру-
жить по городу вплоть до октя-
бря. Билет на поездку в таком 
трамвае в пересчете на евро-
пейскую валюту стоит два 
евро, а за пиво надо платить 
дополнительно. От обычных 
вагонов паб на колесах отли-
чается тем, что внутри он обо-
рудован столиками с держал-
ками для пивных кружек, при-
чиндалами для приготовле-
ния легких закусок и кофе, 
а также туалетом (как без 
него?), аудио- и видеосисте-
мами, вайфаем.
В вагоне 38 сидячих и 17 стоя-
чих мест. Этот трамвай можно 
арендовать для частных вече-
ринок, фирменных презента-
ций и семейных торжеств.
Там же, в Брно, готовится к за-
пуску другой необычный про-
ект: трамвай, где любой смо-
жет оставлять свои послания 
на бумаге формата А4 — все, 
начиная с обращений в мест-
ные органы власти до любов-
ных писем. Условие одно: ни-
какой рекламы и оскорбле-
ний, а также полная аноним-
ность. Этакий фейсбук на 
рельсах.

ЧЕХИЯ

ЗАНЯТОСТЬ  Вчера служба иммигра-
ции и натурализации США сообщила 
о рекордной квоте на рабочие визы. 
В текущем году американский бизнес 
сможет нанять более 230 тысяч ино-
странных работников. 

МЕЖДУНАРОДНАЯ ПАНОРАМА
Время московское!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫДом. Строительство. Ремонт

5 февраля 2014. Лицензированный сантехник Тодд Снайдер чинит кран в частном доме в Новато, Калифорния. В США специалисты среднего звена — «синие воротнички» — 
зарабатывают очень неплохо. Во многом благодаря могучим американским профсоюзам, которые не позволяют компаниям массовые замены местных кадров мигрантами

США

10 ЛЕТ НАЗАД 
РЫНОК ТРУДА 
НУЖДАЛСЯ 
В КЛЕРКАХ 
И БРОКЕРАХ. 
А СЕГОДНЯ 
ТРЕБУЮТСЯ 
РАБОЧИЕ

Благодаря значительному разви-
тию технологий появляется все 
больше средних технических 
специальностей, востребован-
ность которых будет только ра-
сти. Так, сегодня по всему миру 
в геометрической прогрессии 
растет спрос на специалистов 
по обслуживанию высокотехно-
логичного медицинского обору-
дования — в Москве им сулят 
зарплаты в 100 тысяч рублей.  
Рынок труда требует все больше 
средних специалистов по ком-
пьютерному обслуживанию, ква-
лифицированных строителей, 
сварщиков, крановщиков, сред-
него медицинского персонала. 
В скором будущем благодаря ро-
ботизации могут уйти в прошлое 
профессии водителя, турагента, 
бурильщика и сметчика.   

Справка

День Победы обожествили, 
составив молитву на века

 ■ АНАТОЛИЙ СИДОРОВ
 ■ a.sidorov@vm.ru

Сегодня в Израиле нача-
лась работа по включе-
нию Дня Победы 9 Мая 
в еврейский религиоз-

ный календарь. Датой для 
праздника выбрано 26 ияра 
5775 года (второй месяц года 
по еврейскому календарю), 
или 9 мая 1945-го (по григори-
анскому), когда капитулиро-
вала нацистская Германия. 
Праздник получил название 
Йом Шихрур вэ Ацала — День 
Спасения и Освобождения. Те-
перь ежегодно в синагогах по 
всему миру в этот день будут 
воздавать хвалу и читать мо-
литвы в благодарность Все-
вышнему, Красной армии 
и армиям ее союзников за то, 
что спасли евреев от полного 
уничтожения. На вопросы 
«ВМ» ответил  автор инициа-
тивы, член бюро президиума 
Российского еврейского кон-
гресса Герман Захарьяев 
(на фото).
Герман Рашбилович, вполне до-
пускаю, что вашему отцу Раш-
билю Захарьяеву, известному 
азербайджанскому журналисту 

и поэту, могла прийти в голову 
идея обожествить праздник По-
беды. Но как вы, человек зем-
ной и деловой, пришли к этой 
идее?
Идея придать сакральный 
смысл Великой Победе лежала 
на поверхности: в Советском 
Союзе, в России та Отече-
ственная война изначально 
считалась священной. В честь 
нее была написана одноимен-
ная песня «Священная вой-
на» — произведение потряса-
ющей эмоциональ-
ной и философской 
глубины. Нынеш-
ний юбилей, когда 
практически ухо-
дят в прошлое все 
последние герои 
этой войны, требу-
ет укрепить память 
о ней и ее героях на 
века и тысячелетия. Каким об-
разом это можно сделать? Ко-
нечно же, религиозным! Так 
как только Господь вечен, как 
и наши молитвы к нему.
Трудно внести светский празд-
ник в строгий религиозный ка-
лендарь, где каждый знак 
(не то что слово) имеет особый 
смысл? 
Корректировка религиозного 
календаря невозможна, так 
как праздники в нем установ-
лены Торой и пророками.  
Часть  религиозных лидеров 
отказывалась признавать По-
беду во Второй мировой войне 
чудесным спасением, так как 
в ней погибли 6 миллионов ев-

реев. Обожествлению этого 
дня предшествовали горячие 
споры — как в Израиле, так 
и в странах диаспоры.
То есть обожествлению Победы 
предшествовала, образно гово-
ря, еще одна победоносная 
битва? 
Да, и очень трудная. Тем не ме-
нее сторонники 26 ияра 
5775 года победили. В Иеруса-
лиме у Стены Плача в присут-
ствии главного раввина Изра-
иля торжественно начато на-

писание свитка 
Торы. Он будет за-
кончен к первому 
п р а з д н о в а н и ю 
26 ияра как Дня 
Спасения и Осво-
бождения (к 9 мая 
2015 года). Начи-
ная с этой даты, 
каждый год 26 ияра 

будут проводить как религиоз-
ные мероприятия в синагогах 
по всему миру, так и выставки, 
торжественные приемы, фе-
стивали, конференции. 
Одно из них уже прошло в му-
ниципалитете города Акко 
в память о героях Великой 
Отечественной войны. Уча-
ствовали израильские ветера-
ны войны, раввины. Теперь, 
когда Великая Победа приняла 
религиозный смысл, благую 
весть о ней, молитву о победи-
телях евреи понесут через века.

 ЖИЗНЬ И БОРЬБА 
ВАРШАВСКОГО ГЕТТО  
В БЛИЖАЙШИХ НОМЕРАХ ВМ

ИЗРАИЛЬ 

AF
P
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МАРИЯ 
МИРОНОВА
ЗАСЛУЖЕННАЯ 
АРТИСТКА РОССИИ  

Мир прекрасен, даже если ты его 
видишь только кончиками пальцев     

 ■ АННА МОСКОВКИНА
 ■ a.moskovkina@vm.ru

Первоклассница Юля 
Гиднева вошла в класс 
и сразу же спросила: 
«У нас сегодня гости? 

Кто к нам пришел?» Вопрос 
девочки не покажется черес-
чур прямолинейным, учиты-
вая, что Юля — воспитанница 
школы-интерната для тоталь-
но слепых детей.

Сердечный дом
Несмотря на полное отсут-
ствие зрения, Юля вмиг поня-
ла, что в кабинете 
кроме педагога на-
ходятся незнакомые 
люди. А как же ина-
че? У человека, ко-
торый с рождения 
ничего не видит, 
осязание, обоняние, 
интуиция развиты 
особенно сильно... 
В школу-интернат для слепых 
обучающихся № 1 мы пришли 
по долгу службы, но сразу 
и бесповоротно влюбились 
в атмосферу уникального 
дома, в котором живут и учат-
ся дети, смотрящие на мир по-
другому. 

Наши глаза — это руки 
Знакомство со школой нача-
лось с урока тифлографии 
в первом классе. Это фактиче-
ски рисование, но осязаемое. 
Ребята «рассматривают» спе-
циальные учебные пособия, 
в которых нет привычных нам 
ярких картинок — все изобра-
жения выпуклые и подписаны 
с помощью шрифта Брайля. 
Малыши легко водят пальца-
ми по выпуклым точкам, по 
линиям рисунка и без труда 
понимают, что изображено. 
Рисуют они по специальной 
пленке, каждая проведенная 

линия на которой — осязаема. 
Со стороны выглядит немного 
странно — белые листы учеб-
ников, белые тетради, но дети 
«видят» свой яркий, насыщен-
ный, интересный мир. Зато 
полки, тумбочки в классе 
уставлены многочисленными 
детскими поделками — кукол-
ки, барашки, поросята, чашки 
и даже макеты деревенских 
изб с полной обстановкой 
и большой крестьянской се-
мьей — все это сделано рука-
ми школьников. Единствен-
ное, чего они сделать не мо-
гут, так это раскрасить своих 

героев. Зато выле-
плены фигурки ис-
кусно — проработа-
на каждая, даже са-
мая мелкая деталь. 
— Вверху изобра-
жена чашка с блюд-
цем, внизу — чай-
ничек, — «прочла» 
маленькими паль-

чиками учебное пособие пер-
воклассница Юля и тут же 
взяла меня за руку, передавая 
тепло своих крошечных мяг-
ких ладошек. Ее соседка по 
парте Полина «увидела» на 
своем листе утку и лебедя. 
Для таких детей, как она, 
руки — целый мир. С их помо-
щью незрячие чувствуют 
окружающих людей, понима-
ют их настроение, буквально 
считывают информацию, по-
знают мир. И все новое они 
впитывают как губки — дети 
очень открытые, общитель-
ные, разговорчивые и улыба-
ются искренне и светло. 
Несмотря на особый статус 
учреждения, здесь дают пол-
ное и качественное образова-
ние. За последние три года 
школа выпустила пять меда-
листов. Школьная программа 
такая же, как у обычных 
школьников, с той лишь раз-

ницей, что дети учат матема-
тику, русский язык, историю 
и другие предметы по шрифту 
Брайля. Все книги, естествен-
но, отличаются от привычных 
нам учебников. 

Не только знания
Заходим на урок математики. 
11-классница Ксения Петрен-
ко небольшим шилом с помо-
щью странного вида для не-
просвещенного человека до-
ски с «окошечками» — прибо-
ра Брайля — делает проколы 
в плотных листах тетради. 
— Сегодня мы изучаем ирра-
циональные уравнения. По 
учебнику ребята читают, 
а с помощью шила и прибора 
«записывают» в тетрадь реше-
ния, — пояснила учитель ма-
тематики Вера Малышева. — 
В математике, как ни стран-
но, писать нужно даже боль-
ше, чем в гуманитарных пред-

метах, — перед каждым зна-
ком, который в азбуке обозна-
чается определенным «шиф-
ром», необходимо ставить 
уточняющий символ. 
На уроке геометрии ученики 
12-го класса уже не «пишут» 
от руки — они работают с по-
мощью специальных печат-
ных машинок, у которых все-
го шесть клавиш, одна из ко-
торых — пробел. Сочетание 
нескольких клавиш выводит 
на листе буквы и символы. Ре-
бята говорят, что «писать» на 
машинке легче и быстрее, но 
такой техники на всех не хва-
тает — в России подобные 
приборы не выпускают. 
Большое внимание в школе 
уделяется ориентированию 
на местности. 
— Человек, лишенный зре-
ния, полагается на осязание, 
слух, обладает хорошим чув-
ством времени и интуици-

ей, — пояснила педагог Юлия 
Лисина. — Мы учим ребят 
ориентироваться в простран-
стве.  Очень важно привить 
детям навыки, чтобы они 
дальше шли по жизни сами 
и без чьей-либо помощи. 

ШКОЛА Московской организации Все-
российского общества слепых в нача-
ле апреля исполнилось 90 лет. Нака-
нуне большой даты наши корреспон-
денты побывали в единственной 
на всю Москву школе, где обучение 
ведется только по системе Брайля.

В каждом выпуске «Равные среди равных» мы рассказываем о героях. Сегодня их несколько. Незрячая семилетняя Юлия Гиднева учится жить в мире, который она никогда 
не увидит. Помогают ей в этом педагоги единственной на всю Москву школы-интерната для тотально слепых детей. А семейная пара инвалидов-колясочников из Куркина на своем 
примере показывает, что жить интересно и разнообразно могут все. И коляски для этого не препятствие. Главное — любовь. К жизни, братьям меньшим и, конечно, друг к другу.

СОЦИАЛЬНЫЕ НОВОСТИ

c Сергеем 
Костюком

18 апреля при поддержке столичного правительства 
пройдет культурно-образовательный фестиваль «Ал-
лея доброты», во время которого школьники с огра-
ниченными возможностями узнают, где и как можно 
получить высшее образование. На ВДНХ приедут 
представители московских вузов, колледжей и техни-
кумов, которым школьники смогут задать интересую-
щие их вопросы, узнать о порядке поступления и обу-
чении. Ожидается, что «Аллею доброты» посетят око-
ло двух тысяч школьников с ограниченными воз-
можностями, детей-сирот и детей из социально 
незащищенных семей. Также пройдут мастер-классы 
по оригами, созданию скульптур из песка, росписи 
по дереву, игре на гуслях и спортивные соревнования. 

Почти шесть миллионов рублей выручили власти 
Москвы, проведя совместно с благотворительными 
организациями города аукцион. Все собранные 
средства от него будут направлены на поддержку 
детей, страдающих аутизмом. В качестве лотов 
на аукционе были выставлены работы страдающих 
аутизмом молодых людей. В частности — живопис-
ные полотна учащихся Центра психолого-медико-
социального сопровождения детей и подростков, 
а также керамические изделия учеников мастерской 
«Особая керамика». В результате торгов самым до-
рогим лотом стала ваза «Ленинградский вокзал», 
выполненная художником Андреем Пашковым. 
Ее продали с аукциона за один миллион рублей. 

Фестиваль для школьников Аукцион поддержит детей  

Более 80 процентов авто-
бусного и троллейбусного 
парка столицы сегодня при-
способлено для перевозки 
инвалидов. А вот трамваев, 
адаптированных для нужд 
маломобильных граждан, 
пока 10 процентов. Об этом 
на пресс-конференции со-
общила заместитель руко-
водителя Департамента 
соцзащиты населения горо-
да Людмила Митрюк. 

В связи с ростом цен размер 
субсидии на создание одно-
го рабочего места для инва-
лидов в 2015 году может 
вырасти в Москве с нынеш-
них 600–700 тысяч рублей 
до одного миллиона. Такая 
информация прозвучала на 
прошедшем заседании «Со-
стояние рынка и содействие 
занятости населения Мо-
сквы. Программы поддерж-
ки создания рабочих мест».

Трамваи пока 
малодоступны

Субсидию 
увеличат

В столичном метрополитене, 
возможно, появятся отдель-
ные вагоны для инвалидов, 
беременных женщин и пожи-
лых людей. С такой инициати-
вой выступило Министерство 
транспорта России. Предло-
жение основано на успешном 
зарубежном опыте. Например, 
в Японии и Индии вагоны 
для инвалидов и беременных 
в метро появились еще 
в 1950-е годы.

Для удобства 
пассажиров

Акция помогает сиротам обрести 
новые семьи

В столице прошел тра-
диционный День аиста. 

В этот день детские дома 
и интернаты открывают свои 
двери, чтобы в непринужден-
ной обстановке, за чашкой 
чая познакомились друг 
с другом дети и те, кто хотел 
бы их усыновить. Воспитан-
ники показывают свои талан-
ты, а потенциальные родите-
ли общаются с детьми, полу-
чают необходимые консуль-
тации психологов, педагогов, 
юристов. День аиста прохо-
дит не впервые и уже успел 

зарекомендовать себя. В про-
шлом году после акции 
139 московских семей изъя-
вили желание принять детей 
на различные формы семей-
ного воспитания. На этот 
раз мероприятие прошло 
в 38 профильных учреждени-
ях. В Центре содействия се-
мейному воспитанию «По-
лярная Звезда» усыновили 
сразу трех мальчиков. При-
чем одна семья решила при-
нять сразу двоих детей. 
АЛЛА ГРИБИНЮК
edit@vm.ru

Инвалидная коляска — не приговор, если есть настоящая любовь 
 ■ ОЛЬГА МОЗГОВАЯ
 ■ edit@vm.ru

Они познакомились в са-
натории — знаменитых 
Саках. Кто из инвали-
дов-колясочников, опор-

ников-спинальников не бы-
вал в этом  лечебном учрежде-
нии, кто не знает о волшебных 
грязях и прочих реабилитаци-
онных процедурах, которые 
порой творят здесь настоящие 
чудеса? А вот у Надежды и Гри-
гория случилось здесь дру-
гое — обыкновенное чудо. 
Любовь… 
С тех пор уже тринадцать лет 
они вместе и неразлучны. Жи-
вут в Северо-Западном округе 
Москвы,  районе Куркино, по-
селке Юрма, который когда-
то  и задумывался для того, 
чтобы поселились здесь инва-
лиды и ветераны. Чтобы удоб-
но и комфортно жилось  тем, 
кто потерял на службе здоро-
вье…

Увлечений — миллион
Про эту семью — Надежду 
Анатольевну Редько и ее 
мужа, Григория Николаевича 
Горемыко я впервые услыша-
ла от директора территори-

ального центра социального 
обслуживания  «Тушино» Га-
лины Васильевны Медведе-
вой — потрясающие, говорит, 
люди, умельцы фантастиче-
ские! И пасеку свою завели, 
и сад, и розы у них дивные — 
благо есть кусочек земли ря-
дом с домом. А еще Надеж-
да — фотограф изумитель-
ный, выставка ее работ была 
не так давно в филиале центра 
соцобслуживания в Курки-
не — какие снимки, какой 
особый, удивительный взгляд 
на то, что нас окружает, что 
у нас буквально под ногами!
Фотографии и в самом деле 
волшебные — а казалось бы, 
как все просто: цветы, травин-
ки, божьи коровки и муравьи, 
прочие жители земли — но 
земли, снятой с очень близко-
го расстояния, буквально 
с вытянутой руки — ведь ей, 
с ее коляски, виднее именно 
то, чего мы не замечаем, не 
успеваем разглядеть, да и не-
когда нам под ноги-то глядеть, 
все бежим куда-то….
Да что фотографии! Недавно 
завели Надежда и Григорий… 
перепелочек. К делу подошли 
ответственно, вопрос изучи-
ли всесторонне, со специали-

стами из Тимирязевской ака-
демии посоветовались — 
и вот теперь к завтраку у них 
всегда свеженькие, прямо из-
под несушки супердиетиче-
ские яички. 
Сейчас неугомонная пара по-
думывает о том, как расши-
рить дело — во всяком случае 
инкубатор для будущих цы-
плят уже приобрели. Вижу, 
в комнате стоит шейная ма-

шинка, всюду ворох разноц-
ветных лоскутков. Пэчворком 
увлеклись? 
— Да, еще и шью понемнож-
ку, — улыбается Надя, — ра-
ботники из нашего центра со-
циального обслуживания по-
могли: договорились с одной 
фирмой швейной, остатки, 
лоскутки разные у них быва-
ют, которые в дело не идут, 
а мне — как раз!  

Полная чаша
О соцработнице своей, Ната-
ше Пичугиной, Надежда Ана-
тольевна и Григорий Николае-
вич говорят с особой теплотой 
и благодарностью — что бы, 
мол, мы без нее делали! Дел-то 
ведь хватает — такой дом со-
держать в чистоте и уюте не 
всякий здоровый справится, 
на все время и силы нужны. Ка-
кие у них аквариумы! А какой 
цветник, зимний сад настоя-
щий, монстеры, драцены, 
пальмы и папоротники до по-
толка! Сколько ж надо любви 
и терпения, чтобы за такой 
красотой ухаживать,  а они 
ведь умные, цветы комнатные, 
чуткие, не у всякого растут… 
Глядя на цветы, подумала: 
вижу многих колясочников, 
кто не знает, к чему руки при-
ложить, или не умеет, или 
просто даже и не задумывался 
о том, сколько всего разного 
можно сделать, чем себя за-
нять полезным. И ведь истин-
ная правда, что инвалидная 
коляска — не приговор, если 
есть руки и голова, душа 
и сердце…
И еще — если думать не толь-
ко о себе, но и о других тоже;  
для Григория Николаевича, 

заместителя председателя ре-
гиональной общественной 
организации инвалидов 
«ВОЛЯ» это не просто слова, 
а суть дела…
— В прошлом году мне дове-
лось пообщаться с мэром Мо-
сквы —  прямая линия с Серге-
ем Семеновичем Собяниным 
была, — рассказывает Григо-
рий Николаевич, — задал ему 
вопрос о подземном переходе 
недалеко от развязки транс-
портной у нас в округе — мно-
го нареканий от инвалидов-
колясочников, которые про-
живают в Хорошево-Мневни-
ках. И мэр обещал помочь, 
взял это дело на свой кон-
троль…
Прощаясь с Надеждой Анато-
льевной и Григорием Никола-
евичем, договорились, что не-
пременно приеду к ним еще 
и летом — первый мед попро-
бовать. Да, совсем забыла ска-
зать: они ведь еще и кроликов 
завели, парочку,  тех самых, 
которые «не только ценный 
мех»,  и совсем скоро у них при-
бавление семейства ожидает-
ся! А они ведь тоже умные, 
кролики, где попало жить не 
будут,  — только там, где есть 
настоящая любовь…

Надежда и Григорий у своего дома в Куркине, лето 2014 года. 
Главное в этой жизни — любовь      

Нужно больше 
любить, 
помогать 
и сострадать 

В наше непростое время очень 
важно и нужно помогать пре-
жде всего двум категориям — 
пожилым людям и инвали-
дам. Благотворительный 
фонд «Артист»  — яркий при-
мер такой помощи. Вообще, 
основная цель его работы — 
материальная помощь и мо-
ральная поддержка актеров 
театра и кино старшего поко-
ления. Но в фонде есть и дру-
гие программы. Одна из них 
называется «Жизнь в движе-
нии» и посвящена детям, име-
ющим проблемы с опорно-
двигательной системой. Этим 
проектом мы хо тим рас ска-
зать о жиз ни де тей— опорни-
ков, о тех труд но стях и си ту а-
ци ях, с ко то ры ми они стал ки-
ва ют ся. О том, что они не нуж-
да ют ся в жа ло сти и со стра да-
нии, а нуж да ют ся в на шей 
под держ ке. В необ хо ди мо сти 
предо ста вить им воз мож-
ность быть пол но цен ными 
граж да нами и членами об ще-
ства. Дать воз мож ность 
учить ся, по лу чать про фес сию 
и жить са мо сто я тель ной жиз-
нью. В рамках программы мы 
проводим массу интересных 
мероприятий. Одно из самых 
необычных  — фантастиче-
ское восхождение на гору Ки-
лиманджаро с участием лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями. Саша Шульчев 
и Саша Похилько на протезах 
покорили высочайшую гору 
Африки! Эти люди на своем 
примере не только показали 
мужество и силу духа, но и до-
казали, что у любого человека 
есть столько возможностей, 
о которых многие даже не до-
гадываются...
Регулярно мы проводим так-
же благотворительные кон-
церты, аукционы и фотовы-
ставки, вырученные средства 
от которых направляем 
на приобретение тренажеров 
и оплату дорогостоящих опе-
раций тем, кто в них нуждает-
ся. Акция «Жизнь в движе-
нии» объединила всех нас  — 
и здоровых, и не очень, и де-
тей, и взрослых. 

Школа-интернат для слепых обу-
чающихся № 1 — старейшее 
учебное заведение столицы. Была 
основана еще в 1882 году. На се-
годня здесь живут и учатся 
284 воспитанника в возрасте 
от 4 до 18 лет. За 130 лет школу 
окончили свыше 1800 человек. 
Пять медалистов вышли из стен 
школы за последние три года. Че-
тыре выпускника успешно сдали 
Единый госэкзамен, набрав ре-
кордное количество баллов — 
свыше 220 по трем предметам. 

Справка

2 апреля 11:45 Ученица первого класса школы-интерната для слепых обучающихся № 1 Юля Гиднева на уроке тифлографии (1) Учебник математики, написанный на азбуке 
Брайля. Этот алфавит — «проводник» в окружающий мир для людей, которые не видят (2) В школе-интернате учат ориентироваться с помощью различных систем (3) 

90 лет стоят на защите прав 
незрячих жителей столицы

Сегодня в Москве прожи-
вают 14 тысяч инвали-

дов по зрению, из них девять 
тысяч состоят в Московской 
городской организации Все-
российского общества сле-
пых — одной из старейших об-
щественных организаций го-
рода. На днях ей исполнилось 
90 лет. Этой знаменательной 
дате были посвящены торже-
ственное мероприятие и боль-
шой праздничный концерт, 
состоявшиеся в Информаци-
онном центре правительства 
Москвы на Новом Арбате, 36.
— Московское общество сле-
пых объединяет в своих рядах 
людей социально активных, 
неравнодушных, вы реально 
участвуете в жизни города, 

отстаивая и защищая интере-
сы инвалидов по зрению, вы 
вносите тем самым неоцени-
мый вклад в наше общее 
дело, — отметила, выступая 
на праздничном вечере, за-
меститель руководителя Де-
партамента социальной за-
щиты населения Москвы 
Людмила Митрюк. — От всей 
души поздравляю вас с юби-
леем и хочу подчеркнуть, что 
неизменно приоритетной за-
дачей для правительства сто-
лицы была, есть и будет зада-
ча повышения качества жиз-
ни людей с инвалидностью, 
и в том числе, конечно же, 
с проблемами зрения.
ОЛЬГА МОЗГОВАЯ
edit@vm.ru
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Как прошел «День аиста» в Москве

410 человек записались на занятия 
в «школы приемных родителей»

85% московских 
сирот воспитыва-
ются в семьях

15% сирот являются 
воспитанниками про-
фильных учреждений 

КОЛИЧЕСТВО УСЫНОВЛЕННЫХ 
ДЕТЕЙИНВАЛИДОВ

МОСКВИЧИ, ЖЕЛАЮЩИЕ ВЗЯТЬ 
РЕБЕНКА НА ВОСПИТАНИЕ
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Юрий Бутусов родился в Гатчине 
в 1961 г. Первое образование — 
судостроительный институт. 
В 1996 г. окончил режиссерский 
факультет Санкт-Петербургской 
государственной академии теа-
трального искусства.
Бутусов ставил спектакли в Теа-
тре им. Ленсовета и «Сатирико-
не». С 2011 г. — художествен-
ный руководитель Театра им. 
Ленсовета. Лауреат премии «Зо-
лотая маска» в номинации «Дра-
ма / Работа режиссера» за спек-
такль «Чайка» по одноименной 
пьесе А. Чехова (2011 г.).

Справка

НИКИТА 
БОРИСОГЛЕБСКИЙ
СКРИПАЧ, ЛАУРЕАТ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ 
КОНКУРСОВ

Это был знаковый концерт, ко-
торый собрал на одной сцене 
исполнителей самых разных 
стилей музыки — популярной, 
религиозной и классической. 
Думаю, что это правильная 
идея. Когда мероприятие про-
ходит в Пасхальную неделю 
в таком месте, как Кремлев-
ский дворец, при большом 
скоплении зрителей, стоит 
учитывать вкусы всех, кто при-
шел. Считаю, что музыка 
должна объединять людей. 
Сам я прочел стихотворение 
Константина Бальмонта «Кра-
сота» и исполнил финал кон-
церта Петра Чайковского для 
скрипки  с оркестром, что бы-
ло символично — ведь в этом 
году вся Россия отмечает 
175-летие со дня рождения 
великого композитора.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Бутусов: Политических 
акцентов я не расставлял

 ■ АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
 ■ gubina@vm.ru

В интервью «ВМ» Юрий 
Бутусов (на фото) поде-
лился своими размыш-
лениями, навеянными 

булгаковским «Бегом».
В центре сюжета вашего спек-
такля лежат сновидения пер-
сонажей пьесы «Бег». Откуда 
такая идея?
Все восемь снов, которые мы 
инсценировали, написаны 
Булгаковым далеко не в шут-
ливой манере: во сне говорит 
наше подсознание, которое 
мы прячем даже от себя.
Пьеса «Бег» — очень личная 
для Михаила Афанасьевича, 
в ее основе — история эмигра-
ции второй жены писателя Лю-
бови Белозерской. 
Вы же, говорят, не 
любите рассказы-
вать о сокровенном.
Я хочу быть более 
общительным. Для 
этого и ставлю 
спектакли… Могу 
сказать только 
одно — наша исто-
рия лирическая, душевная. 
Она от первого слова до по-
следнего — о любви. 
Но «Бег» — пьеса же еще 
и о политике.

Политики в спектакле ровно 
столько, сколько у Булгакова. 
Никаких акцентов дополни-
тельно я не делал.
В спектакле много символов 

и аллегорий. Из пи-
анино вы строите 
черную комнату или 
кладбище, из ло-
пат — камеру.
Не ищите симво-
лы. Пианино — это 
пианино, и только. 
Лопата — обычная 
лопата. Не будете 

же вы разгадывать сны, кото-
рые снятся другим людям? 
Еще в вашем «Беге» много до-
революционного Петербурга, 
о котором герои говорят с болью 

и нежностью. Не будете отри-
цать, что сознательно вызывае-
те ностальгию по тому Петер-
бургу, которого больше нет 
и который остался только в сти-
хах, музыке, живописи и гене-
тической памяти его жителей?
Все мы испытываем чувство 
ностальгии по тому, что было 
прекрасным, дорогим, род-
ным и чего уже нет. Носталь-
гия — сложное, неоднознач-
ное ощущение, с которым 
я борюсь. Считаю, что все мы 
должны жить будущим, а не 
прошлым.
Возможно, если бы белым не-
куда было бежать и не было ни 
одного пути к отступлению, они 
не проиграли бы? Красным-то 

Европа не снилась ни при каких 
обстоятельствах.
Каждый человек вправе по-
ступать так, как считает нуж-
ным. Бежать или оставать-
ся — это личный выбор каж-
дого. Поэтому я не вносил 
в спектакль никакие знаки, 
векторы, решения. Пусть зри-
тели сами делают выводы.
Концепция постановки проста: 
герой самозабвенно ищет Сера-
фиму. То есть весь «Бег» — по-
иск женщины, которую находит 
и теряет мужчина, а все осталь-
ное — борьба, смена власти, 
офицерская честь, убежде-
ния — как кошмарный сон.
Каждый человек всю жизнь 
ищет другого человека, каж-

дая душа ищет близкую душу, 
и в этом — весь смысл нашего 
пребывания на земле. Все 
остальное, как бы это пафосно 
ни звучало, — прах. 
Даже искусство?
На мой взгляд, искусство не 
имеет смысла, если не про лю-
бовь. 
Спектакль «Бег» рождался 
в муках?
Он рождался в репетициях. 
А они были разные — легкие 
и не очень. Иногда, когда мы 
ничего не могли друг другу 
дать, репетиции получались 
пустые. Иногда — наоборот. 
Но в любом случае все это 
было счастье. Надеюсь, это же 
чувство испытает зритель.

ПОДМОСТКИ В Те-
атре имени Вах-
тангова прошла 
премьера спекта-
кля «Бег», постав-
ленного Юрием 
Бутусовым. Его же 
постановка «Три 
сестры» на днях 
закрывает фес-
тиваль «Золотая 
маска».

Стихи и музыка на концерте 
памяти крестителя Руси

В столице скончался сценарист 
«Начальника Чукотки»

 ■ НАДЕЖДА АФАНАСЬЕВА
 ■ n.afanaseva@vm.ru

Вчера на сцене Государ-
ственного Кремлевско-
го дворца прошел Боль-
шой Пасхальный кон-

церт. Мероприятие было по-
священо 1000-летию престав-
ления равноапостольного 
князя Владимира — Крестите-
ля Руси, одного из самых чти-
мых православных святых. 
Концепция события была не-
стандартной. Организаторы 
решили смешать разные жан-
ры и пригласили выступить c 
номерами, соответствующи-
ми теме светлого праздника, 
исполнителей как популяр-
ной, так и классической и ре-
лигиозной музыки. 
У зрителей был шанс за один 
вечер услышать Большой Сим-
фонический оркестр имени 
Петра Чайковского, и Празд-
ничный Патриарший хор мо-
сковского Данилова монасты-
ря, артистов Пелагею, Сергея 
Трофимова, Зару и Никиту 
Преснякова, а также специаль-

ного гостя — победителя меж-
дународных конкурсов скри-
пача Никиту Борисоглебского. 
В программе прозвучали 
фрагменты монументальных 
произведений титанов клас-
сической музыки — Свиридо-
ва, Рахманинова, Римского-
Корсакова, церковные гим-
ны, эстрадные песни и ориги-
нальные трактовки русских 
народных мотивов. 
Важное место было отведено 
лирике отечественных поэ-
тов — Александра Пушкина, 
Сергея Есенина, Ивана Буни-
на, Вильгельма Кюхельбеке-
ра, Осипа Мандельштама. 
Стихи читали артисты театра 
и кино Любовь Толкалина, 
Дмитрий Дюжев и Екатерина 
Климова.
Следующими мероприятия-
ми к 1000-летию со дня пре-
ставления святого равноапо-
стольного князя Владимира 
станет череда тематических 
интерактивных выставок, 
центральную представят на 
главной выставке страны — 
ВДНХ.

 ■ АНАСТАСИЯ РОГОВА
 ■ a.rogova@vm.ru

Вчера в Москве скончал-
ся сценарист, кинодра-
матург  Владимир Ва-
луцкий. Владимир Ива-

нович был автором сценариев 
к таким известным фильмам, 
как «Начальник Чукотки», 
«Ярославна, королева Фран-
ции», «Зимняя вишня», «При-
ключения Шерлока Холмса 
и доктора Ватсона», «Семь не-
вест ефрейтора Збруева», 
«Мэри Поппинс, до свида-
ния!» — в его фильмографии 
более 60 картин. 
Владимир Иванович — заслу-
женный деятель искусств Рос-
сийской Федерации. Был же-
нат на известной актрисе 
Алле Демидовой (в кино зри-
тели помнят ее по ролям 
в фильмах «Дневные звезды», 
«Живой труп», «Ты и я»). 
— Работа с Владимиром Ива-
новичем — это целый кусок 
моей жизни, — рассказал «ВМ» 
режиссер  Игорь Масленни-
ков. — Фильм «Зимняя вишня» 

был снят тридцать лет назад! 
С 1967 года я работаю с Влади-
миром Ивановичем. Как сце-
нарист он специалист высо-
чайшего класса. Высочайше-
го! Он ученик Евгения Габри-
ловича, вгиковец и, хотя сам 
москвич и очень любил Мо-
скву, много работал и с «Лен-
фильмом». Не могу подсчи-
тать, сколько картин мы с ним 
сделали... Первой была дет-
ская комедия «Завтра, 3 апре-
ля». Еще больше было замыс-
лов, из которых что-то реали-
зовалось, что-то нет. Его 
уход — серьезная потеря. Мы 
ждали эту печальную новость, 
потому что он давно болел, 
долго страдал… Я глубоко со-
чувствую его жене Алле Деми-
довой, которая последнее вре-
мя буквально спасала его, пы-
талась вытащить из этой бо-
лезни, из этой беды. Я сейчас 
в полной растерянности. Мы 
познакомились на «Ленфиль-
ме», когда я прочитал его сце-
нарий и взялся снимать. Я при-
езжал к нему в Москву рабо-
тать над сценарием, совер-

шенствовать его. Мы были мо-
лоды, они с Аллой снимали жи-
лье, и Алла выгоняла нас ку-
рить на лестницу… Это воспо-
минания юности. 
Последним фильмом, снятым 
по сценарию Владимира Ва-
луцкого, стала драма 2012 
года «Шпион» (по мотивам 
произведений писателя Бори-
са Акунина). 
Дата и место похорон Влади-
мира Валуцкого пока не сооб-
щаются. 

Юридические услуги

Работа и образование

Медицинские услуги

Здоровье и красота

Строительство и ремонт

Авто, запчасти, 
транспортные услуги 

Кредиты, ссуды

 ● Адвокаты. Возв. кв-р. Т. 210-25-63

 ● Автогрузоперевоз. Т. 973-35-30
 ● Автоперевозки. Т. (495) 589-80-42
 ● Грузоперевозки. Т. (916) 624-10-58

 ● Куплю: янтарь, янтарные бусы, 
знаки, значки, серебро, подстакан-
ники, самовары угольные, порт-
сигары, монеты и многое другое!
Т. (499) 391-90-25

 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18
 ● Фарфор, знач. Т. (916) 158-60-66
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Массаж. Т. (963) 682-49-58
 ● Массаж. Т. (964) 775-70-11
 ● Массаж. Т. (963) 623-11-33

 ● Водители. Т. (903) 124-16-56

 ● Дмитровский р-н, 1-комн. 
кв-ра, 34,2 кв. м. Новостройка. 40 
км от МКАД, п. Деденево. ГК — 1 
квартал 2017 г. ФЗ-214. Разв. инфр-
ра. Горнолыжный курорт, спорт. 
комплексы, р. Икша. От 1 467 180 
руб. МИЭЛЬ. www.domdmitrov.ru.
Т. (495) 777-55-51 

Дмитровский р-н. Мкр. «Пяти-
речье» — масштабный проект на 
пл. 19 га. Это целый совр. городок, 
сост. из 15 многоэт. домов, д/сада 
на 280 мест, школы на 900 чел., 
ТРК. Предлагаются кв-ры по цене 
от 41 400 р./кв. м. МИЭЛЬ. www.
domdmitrov.ru. Т. (495) 777-55-51

Ногинский р-н, предлагаются 
квартиры-студии от 26,42 кв. м. 
в ЖК Гармония (Новая Купавна). 
2/3-эт. дома. Рядом сосновый бор. 
Все ком-ции, благоустр. придо-
мовая тер-рия. Собств. инфр-ра. 
От 1 390 000 руб. МИЭЛЬ. www.
garmonydom.ru. Т. (495) 505-54-25

Ногинский р-н, ЖК Венеция 
(Старая Купавна) 2 к. кв-ры, 
53–70 кв. м. Трансп. доступность, 
благоустр. тер-рия, собственная 
инфраструктура. ГК II кв. 2018 г. от 
45 000 р./кв. м. Эксклюзив от МИ-
ЭЛЬ . www.kupavnadom.ru.
Т. (495) 505-54-04

 ● Клин, 1-комн. кв-ра, 44,6 кв. 
м. Новостройка. Мон-кирп. В ис-
тор. р-не Майданово. Вид на р. 
Сестра. ГК — декабрь 2015. ФЗ-
214. Развитая инфр-ра. Помощь 
в ипотеке, расср. без %. От 1 984 
280 р. МИЭЛЬ. www.kvartiraklin.ru.
Т. (495) 777-55-51

 ● Клин, 2-к. кв-ры, 71,1–93,3 кв. 
м. мкр. Майданово. ЖК «На семи 
холмах». Вы можете обменять свою 
кв-ру на новостройку, ц-р города, 
вид на р. Сестра. Расср. без % до 
конца строит. От 2 992 500 р. ФЗ-
214. МИЭЛЬ. www.kvartiraklin.ru.
Т. (495) 777-55-51

 ● Ногинский р-н, ЖК Венеция 
(Старая Купавна) 1-к. кв-ра, 39,2–47 
кв. м. ЖК представлен 9 мон-кирп. 
6–7-эт. домами. Собственная инф-
ра. Сдача II кв. 2018 г. от 45 000 р./
кв. м. Эксклюзив от МИЭЛЬ. www.
kupavnadom.ru. Т. (495) 505-54-04 

 ● Ногинский р-н. «Венеция» — 
Ваш островок благополучия, окруж. 
живописной природой, распол. 
в живописном местечке Старой Ку-
павны. Квартал представлен 9 6–7-
эт. и 1-эт. стилобатом. От 45 000 р./
кв. м. Эксклюзив от МИЭЛЬ. www.
kupavnadom.ru. Т. (495) 505-54-04 

 ● Ногинский р-н, 1-комн. кв-ру, 
ЖК Гармония, 15 км от МКАД, п. Но-
вая Купавна. Малоэтажная застрой-
ка. Кв-студия 31,71 кв. м. 2/3-эт. 
дома. Собств. инфр-ра, придомовая 
тер-рия. Рядом лес. От 1 390 000 
руб. МИЭЛЬ. www.garmonydom.ru. 
Т. (495) 505-54-25 

 ● Ногинский р-н. Предлагаются 
кв-ры в малоэтажном жилом за-
городном комплексе «Гармония». 
Квартал представлен 5 3-этаж-
ными домами и 1 многофункц. 
3-эт. зданием. Все ком-ции, пре-
красная экология. От 1 390 000 
руб. МИЭЛЬ. www.garmonydom.ru.
Т. (495) 505-54-25 

 ● Продаю земельный участок 
9,5 сот., возле жд-станции Брон-
ницы, Раменский район, д. Кузне-
цово. Участок расположен в 42 км 
от МКАД по Новорязанскому шоссе. 
Проведено электричество 10 квт, 
газ в 2015 г., ПМЖ. Цена 560 т. р. 
Олеся. Т. (926) 354-64-74 

 ● Ст. м. «Чертановская» 8 ми-
нут пешком, ЖК «Микрорайон 
7Б», 1- и 2-комнатные квартиры от 
7 600 000 руб. в новом доме с под-
земным паркингом. Благоустроенный 
и обжитой р-н. Рассрочка 0%, ипотека. 
ООО «Инвестиции-Недвижимость». 
Т.: (495) 789-92-87, (919) 778-34-24

 ● Сниму квартиру. Т. (495) 789-94-80
 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

РЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Искусство
и коллекционирование

Клин. «На семи холмах» — уют-
ный, современный ЖК, в зеленом 
мкр. Майданово. Всего в ЖК «На 
семи холмах» 258 квартир с удоб-
ными планировками: 142 — 
1-комн. и 116 — 2-комн. Цена 1 кв. 
м. от 39 900 руб. МИЭЛЬ. www.
kvartiraklin.ru. Т. (495) 777-55-51

Прием рекламных объявлений

«Арбатская»
☎ (495) 96–100–97, 
727-13-27

«Аэропорт»
☎ (495) 785-19-19

«Аэропорт»
☎ (499) 530-24-73

«Багратионовская»
☎ (495) 789-35-75

«Волгоградский 
проспект»
☎ (495) 670-08-11

«Дмитровская»
☎ (495) 787-34-67

«Римская»
☎ (495) 912-49-10

«Сокольники»
☎ (495) 981-86-76

Размещение рекламы

(499) 557-04-03,
доб. 132, 138 
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Владимир Валуцкий родился 
25 сентября 1936 года в Москве. 
Поступил на сценарный факуль-
тет ВГИКа в Мастерскую Евгения 
Габриловича. В 1965 году Валуц-
кий дебютировал в качестве сце-
нариста к короткометражному 
фильму «Комэск» с Михаилом 
Коршуновым в главной роли. 
С 1990 по 1995 год вел собствен-
ную сценарную мастерскую 
во ВГИКе.

Справка

11 апреля 2015 года. Премьера спектакля «Бег» в Театре имени Вахтангова. Актеры Валерий Ушаков, исполняющий роль начальника станции, и Ольга Лерман, играющая Оленьку, 
иллюстрируют один из снов, рассказанных в постановке Юрия Бутусова
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  7. Рабочая часть 
холодного оружия, служащая для на-
несения удара. 8. Гонки на собаках 
с буксировкой лыжника. 10. Приспосо-
бление в виде металлической шайбы 
с ручкой для приготовления кофе-
эспрессо. 11. Верхняя мужская одежда 
на меху, род казакина, чекменя. 12. Не-
довольное ворчание. 15. Головоломка 
с картами, домино. 18. Грузинское блю-
до, пельмени из баранины. 19. Жареная 
воздушная кукуруза. 20. Ряд лож в зри-
тельном зале, расположенный на уровне 
партера. 21. Загадка: «Вверху зелено, 
внизу красно, в землю вросло». 26. Со-
мнение в правильности, правдивости. 
28. Спортивная командная игра с мячом. 
29. Информационная табличка, на кото-
рой размещены надписи и обозначения, 
относящиеся к маркируемому изделию. 
32. Приобретаемая общественная оцен-
ка, мнение о качествах и недостатках 
кого-нибудь. 33. Вступительная часть 
литературного или музыкального произ-
ведения. 34. Его рождает решительная 
сила. 35. Парадная форменная рубаха 
рядового и старшинского состава ВМФ. 
36. Научная дисциплина, изучающая 
отношение человека к религии. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Русский парный 
бальный танец, для которого характерно 
чередование мягких шагов с приседани-
ями. 2. Каждый из участников торгового 
или промышленного предприятия. 3. Ка-
лендарный месяц. 4. Подделка, выдум-
ка, вымысел. 5. Вид занятий в специаль-
ных учебных заведениях. 6. Заключи-
тельная часть шахматной партии. 9. Фут-
больное пенальти, при котором мяч 
по навесной траектории подсекается 
в ворота. 13. Должностное лицо, контро-
лер. 14. Наука о грибах. 16. Одна из тех, 
в которых теряется человек, не находя-
щий чему-либо объяснения. 17. В стари-
ну на Руси — придворная должность, 
человек, который за столом подавал 
блюда царю и царской семье. 22. Рыже-
ватое или белесое пятно на шерсти 
животного. 23. Технический прием ро-
зыгрыша в преферансе и во многих 
других коммерческих играх, в которых 
нужно брать взятки. 24. Большая океа-
ническая птица отряда буревестников. 
25. Кухонная посуда. 27. Общее назва-
ние легких алкогольных напитков, по-
даваемых в конце еды. 30. Веревка, 
стягивающая концы лука. 31. Маленькая 
птичка, пташка.

Ответы на сканворд и кроссворд

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

ДЕНЬ В ДЕНЬ / 15 АПРЕЛЯ

Театр
НАД ПРОПАСТЬЮ 
ВО РЖИ

«Чеховская»
Страстной бул., 8а
Театральный центр 
«На Страстном»
Режиссер Павел Иванов
В ролях: Петр Грезев, Антон Анси-
мов, Мария Борисова. 
15 апреля

19:00 200  750

Это история о подростке, который 
больше всего на свете боится стать 
таким, как все взрослые, приспосо-

биться к окружающей лжи. Но при 
каждом столкновении со стеной 
непонимания он сам все больше 
приближается к пропасти нена-
висти, отчаяния и безумия. 

Лекция
ХОВАНЩИНА, ОПЕРНЫЙ 
ЛЕКТОРИЙ

«Пушкинская»
Ул. Б. Дмитровка, 17
Музыкальный театр 
им. Станиславского 
и Немировича -Данченко
15 апреля

18:00 690  
Для восприятия оперы нужны эру-
диция, знания о композиторе, исто-
рии ее создания. Только так можно 
«прочитать» то, что находится 
под «обложкой» произведения. 

В этом поможет знаток мирово-
го музыкального искусства Артем 
Варгафтик. Его познания в области 
оперы станут проводником в мир 
музыкального театра. 

Выставка
ХРАМ МИРА

«Арбатская»
Никитский бул., 12а
Государственный музей Востока
15 апреля
12:00
19:00 150

Накануне вековой годовщины ге-
ноцида армян, которая отмечается 
24 апреля, музей покажет полотна 
выдающихся армянских живопис-
цев. Экспозицию составят девять 
работ, каждая из которых, словно 
портал, перенесет зрителя в первое 
христианское государство мира.

Концерт
ЕСЛИ Б НЕ БЫЛО ВОЙНЫ

«Академическая»
Ул. Вавилова, 57
Государственный Дарвиновский 
музей
15 апреля
12:00
19:00 400

В рамках цикла встреч, посвящен-
ных 70-летию Победы, в Дарви-
новском музее пройдет концерт, 
на котором солисты московского 
театра «Новая Опера» им. Е. В. Ко-
лобова исполнят песни, ставшие 
музыкальной летописью войны. 

Дурацкий маркетинг 
ко Дню Победы

Креативные мозги не 
дают спокойно спать 
оте чественному произ-
водителю. В преддве-

рии большого праздника — 
Дня Победы — рождаются все 
новые идеи, как поздравить 
ветеранов. Как отметить их 
подвиг...
Вот, например, на бутылке оте-
чественного подсолнечного 
масла я с неподдельной радо-
стью обнаружила нашлепку из 
картона: «70 лет Великой По-
беды» — и приписка: «Помним 
Донских героев». На обороте 
этикетки — Сергей Мамбрее-
вич Оганов, Герой Советского 
Союза, погибший смертью 
храбрых на полях сражений. 
Его славный жизненный путь, 
маленькая фотография.
У меня нет однозначного отве-
та, хорошо это или плохо. С од-
ной стороны, это, конечно, па-
мять. Производители масла 
ведь хотели как лучше. Пусть, 
думали они, кто-то купит бу-
тылку масла для того, чтобы 
пожарить на нем котлет. И об-
наружит этикетку, и прочита-
ет про бойца, отдавшего жизнь 
за нашу Родину.
С другой стороны, я думаю: хо-
телось бы мне, чтобы портрет 
моего деда, генерала Великой 
Отечественной, украшал бан-
ку шпрот или зеленого горош-
ка, или пачку чая? Нет, одно-
значно нет. Для памяти есть 

другие носители. Книги, воен-
ные энциклопедии, интернет-
ресурсы, открытки. Есть марш 
«Бессмертного полка», год от 
года набирающий популяр-
ность.
Но не надо доходить до край-
ностей и печатать портреты 
героев на коробках конфет, бу-
тылках пива или — как в дан-
ном случае — масла, на пачке 
соли или сахара. Это дурной 
тон. К тому же куда потом пой-
дет такая вот наклейка? Пра-
вильно, в мусорное ведро. 
Тоже как-то нездорово.
И вместе с тем производитель 
не хотел никого обидеть. Я уве-
рена. Просто так чей-то вски-
певший креативный мозг ре-
шил поздравить ветеранов.
Были уже скандалы в прошлом 
году, когда в Омской области 
на бутылках пива появились 
портреты героев войны. И дру-
гой громкий скандал, когда бу-
тылки водки в Пензе ко Дню 
Победы украсили георгиев-
ской ленточкой.
А этой весной в Питере ветера-
ны были возмущены крабовы-
ми палочками под названием 
«Доблестные» — оранжевый 
цвет крабовых палочек, про-
свечивающих через полиэти-
лен, был расчерчен черными 
полосами, из-за чего создава-
лась иллюзия той же георгиев-
ской ленточки... 
Добрыми намерениями, как 
известно, выложена дорога 
в ад. Может быть, производи-
тели хотели действительно по-
здравить ветеранов. А получи-
лось как-то грубо и неприятно. 
Дурацкий маркетинг ко Дню 
Победы...

Теперь каждый день с 09:00 до 21:00 в газете работает 
call-center для приема обращений

499 5570400
Позвонив по этому номеру, вы сможете узнать о доставке газет, 
оставить свои пожелания и жалобы, узнать о сроках выхода 

еженедельного и вечернего выпусков. Мы ждем ваших звонков.
Давайте делать газету вместе!

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставят индийские селяне из штата Ассам, где вот уже несколько дней идет праздник Биху Ранголи, считающийся здесь чем-то вроде Нового года. Мужчины, словно 
знаменитый герой русской народной сказки, разом закинули свои неводы в синее-синее море, а точнее — в местную речушку, в надежде выловить к празднику золотую рыбку, исполняющую все 

желания. Москвичам тоже в ближайшее время предстоит знатная рыбалка — с 22 апреля в столице стартует фестиваль «Рыбная неделя», готовиться к которому начали уже сейчас. 
ЧИТАЙТЕ ПОДРОБНЕЕ  В ЭТОМ НОМЕРЕ ➔ СТР. 1  

ЕКАТЕРИНА
РОЩИНА
edit@vm.ru

Губит людей не пиво, а распитие 
в общественных местах
Сегодня в народном календа-
ре день Тита Ледолома. Счи-
талось, что 15 (2-го — если 
по старому стилу) апреля во-
доемы окончательно осво-
бождались от льда.

■ 1849 год. В Москве торже-
ственно освящен Большой 
Кремлевский дворец, постро-
енный группой русских зодчих 
под руководством Константи-
на Тона. Этот архитектор счи-
тается основоположником 
русско-византийского стиля, 
который был особенно попу-
лярен при императоре Нико-
лае I.

■ 1874 год. На бульваре Ка-
пуцинок в Париже прошла 
первая выставка работ худож-
ников-импрессионистов. 
Свои произведения предста-
вили мало кому известные 
тогда Дега, Сезанн, Писсаро, 
Моне, Ренуар.

■ 1891 год. Американский 
изобретатель Томас Эдисон 
продемонстрировал широкой 
публике свой кинетоскоп — 
оптический прибор для пока-
за движущихся картинок. 
В нем использовалась кино-
пленка шириной 35 мм с пер-
форацией по краям. По сути, 
это был своего рода персо-

нальный кинотеатр: смотреть 
картину мог только один чело-
век за сеанс.

■ 1912 год. В Северной Ат-
лантике затонул пассажир-
ский лайнер «Титаник». 
Корабль по касательной стол-
кнулся с айсбергом, получив 
шесть пробоин. Борьба за спа-
сение пассажиров и экипажа 
продолжалась несколько ча-
сов. Эта кастастрофа унесла 
1496 жизней (по другим дан-
ным — 1513).

■ 1942 год. В блокадном Ле-
нинграде восстановлено дви-
жение трамваев. Существен-
ное подспорье для горожан, 
обессилевших от холода и го-
лода.

■ 1956 год. В Москве вы-
пускники Школы-студии 
МХАТ сыграли спектакль 
«Вечно живые» по пьесе Вик-
тора Розова. Так возник театр 
«Современник», который 
15 апреля отмечает свой день 
рождения.

■ 2005 год. В России начали 
взимать штрафы за распитие 
пива в общественных местах.

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР 
artem.chubar@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Оно. Залп. Усач. 
Так. Аз. Лупа. Дно. Икт. Пули. Ложа. 
Осетр. Игла. Суд. Ра. Кума. Алоэ. Фили. 
Мыс. Риал. Ритм. Аист. Багдад. Минога. 
Лига. Биешу. Щека. Татры. Аспид. Пава. 
Жмот. Ложе. Дао. Купорос. Гете. Врач. 
Марк. Свал. Ерш. До. Кюи. Гроб. Ата. 
Плакса. Фавн. Илья. Ушки. Июль. Пласт. 
Аспект. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Мун. Очи. Отто. За-
пад. Азу. Плис. Сайра. Сочи. Квас. Давка. 
Клан. Лоск. Трал. Грэмми. Уфа. Миледи. 
Луи. Изида. Сити. Рабле. Румб. Такелаж. 
Смута. Глас. Агни. Нут. Грымов. Щетка. 
Карп. Ржа. Пора. Диско. Пояс. Вега. 
Дефис. Учеба. Омшаник. Орда. Елка. Рур. 

Выпь. Юкка. Офис. Лия. Ляп. Аут. Пье. 
Ка. Ют.
КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Наконечник. 
8. Скиджоринг. 10. Темпер. 11. Бекеша. 
12. Брюзжание. 15. Пасьянс. 18. Хинка-
ли. 19. Попкорн. 20. Бенуар. 21. Свекла. 
26. Скепсис. 28. Гандбол. 29. Шильдик. 
32. Репутация. 33. Пролог. 34. Натиск. 
35. Фланелевка. 36. Богословие.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Падеграс. 2. Компа-
ньон. 3. Январь. 4. Фикция. 5. Практикум. 
6. Эндшпиль. 9. Ложечка. 13. Инспектор. 
14. Микология. 16. Догадка. 17. Кравчий. 
22. Подпалина. 23. Впустка. 24. Альбатрос. 
25. Кастрюля. 27. Дижестив. 30. Тетива. 
31. Пичуга.
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